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• ПОШЛА НЕФТЬ
Началось заполнение неф

тепровода Самотлор— Алек
сандровское. Его длина— 65 

■. километров, диаметр труб 
<— 1.020 миллиметров. Он 
проходит параллельно с уже 
действующим нефтепрово
дом Александровское — 
Нижне-Вартовск, но значи
тельно превосходит его по 
мощности.

Новая нефтяная магист
раль имеет большое значе
ние для наращивания добы
чи на уникальном Само- 
тлорском и других место
рождениях Среднего При- 
обья. Она соединила бога
тые подземные кладовые с 
нефтепроводом Александ
ровское — Анжеро-Суд
женск и дала зеленую ули
цу сибирской нефти на во
сток страны.

Новый нефтепровод по
строен в очень сжатые сро
ки — меньше, чем за год. 
Большой вклад в его пуск 
внесли подразделения тре
ста «Томскразстрой». 

f Г. ФЕДОРОВ.

ВПЕРЕДИ -  БРИГАДА
АБАНИНА

Коллектив томского гру
зового автопредприятия № 3 
успешно выполняет планы и 
задания четвертого, опреде
ляющего года пятилетки. 
План трех ' кварталов вы
полнен на 106 процентов.

В соревновании лидйрует 
бригада А. М. Абанина. В 
ее составе — 27 человек. 
В основном это . опытные ав
томобилисты, мастера. свое
го дела. И. С. Андреев, 
В. М. Ермаченко, П. Н. 
Ольсевич, А. Д. Дронов 
трудятся уже в счет десятой 
пятилетки.

На днях в бригадах про
шли рабочие собрания. Во
дители обсудили и приняли 
предоктябрьские обязатель
ства.

.Предприятие в октябре 
работает с опережением 
графика.

И. КИСЕЛЕВ,
заместитель директора
грузового автопредприя

тия № 3.

Вот уже четверть века работает шофером в Обском лесопункте Чаинского леспромхоза Владимир Васильевич Дуй- нов. В определяющем году пятилетки передовой водитель трудится особенно напряженно. И в том, что вахтовый участок досрочно рапортовал о выполнении годового производственного задания, немалая заслуга В. В Дуйнова.Сейчас коллектив участка встал на ударную предоктябрьскую вахту. Готовится к достойной встрече Великого Октября и, ударник коммунистического труда В. В. Дуйнов.
Фото Н. Потапова.

УДОСТОЕНЫ МЕДАЛЕЙ ВДНХ
бенно высокие привесы. За 
прошедшие девять месяцев 
каждое животное прибавля
ло в весе ежесуточно в 
среднем по 1.100 граммов.

■ На торжественном засе
дании по случаю Дня работ
ников сельского , . хозяйства 
большой группе ’ ' передови
ков были вручены медали 
ВДНХ за успехи, достигну
тые в 197.3 году. Серебря-., 
ных медалей удостоены суп
руги Гслазовы.

Г. МИХАЙЛОВА.
Зырянский район.

Успешно справляются о 
планом продажи мяса госу
дарству животноводы кол
хоза «Россия». В последнее 
время здесь стали больше 
уделять внимания прогрес
сивному методу откорма мо
лодняка крупного рогатого 

: скота. Скотники получают 
высокие привесы.

Второй год добиваются 
хороших результатов на от
корме супруги Геннадий Аб
рамович и Надежда Ахме
довна Гелазовы. Ньгнче их 
группы молодняка дали осо-

СОРЕВНОВАНИЕ:
ТОМСКАЯ ОБЛАСТЬ -  КУЗБАСС

ПЕРЁД РЕШАЮЩИМ 
КВАРТАЛОМ

Подведены итоги социа
листического соревнования 
трудящихся Томской и Ке
меровской областей за 9 ме
сяцев 1974 г. Они свиде
тельствуют о том, что и то
мичи, и кемеровчане настой
чиво борются за досрочное

выполнение заданий опреде
ляющего года пятилетки. 
Основные показатели рабо
ты трудящихся соседних об
ластей за 9 месяцев (в про
центах к плану) приводятся 
в публикуемой ниже табли
це:

Томская Кемеровская
область область

Реализация промышленной 
продукции
Производительность труда в 
промышленности 
Процент предприятий, не 
выполнивших план по реа
лизации продукции 
Процент предприятий, не 
выполнивших план по про
изводительности труда 
Освоение капитальных вло
жений по объектам произ
водственного и непроизвод
ственного назначения (к го
довому плану)
Ввод в эксплуатацию жилья 
(к годовому плану) 
Производительность труда 
в строительстве 
Себестоимость строительно
монтажных работ 
Товарооборот розничной 
торговли
Бытовое обслуживание на
селения
Заготовки сельхозпродук
ции к годовому плану: 

мяса 
Молока 
яиц
шерсти

Надои молока на одну фу
ражную корову (кг) 
Получено яиц на одну ку- 
.рицутнесушку (шт.)

103

• 101,9

17.2

27.3

67

42

105

100,6

100,1

100,5

82 ' 

88 
84 
93

2.120

154

102
100,7

24.4

30.4

65

49

102

100,1

101

101

30
88
87
109

2.091

153

КИЕВ, 18 октября. (Корр. 
ТАСС). Трудящиеся Совет
ской Украины в дружной 
семье народов-братьев на
шей многонациональной Ро
дины торжественно отмеча
ют тридцатилетие освобож
дения украинской земли от 
фашистских захватчиков. 
Светлый, радостный празд
ник желанным гостем во
шел в каждый дом, нашел 
горячий отклик в сердце 
каждого человека.

Нарядна и прекрасна сто
лица Советской Украины — 
город-герой Киев. В празд
ничном убранстве его пло
щади и проспекты. Сегодня 
к памятнику В. И. Ленину 
прибыли многочисленные 
киевляне, гости из различ
ных союзных республик. 
Цветы к памятнику возло
жили член Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь 
ЦК Компартии Украины 
В. В. Щербицкий, Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета УССР И. С. 
Грушецкий. Председатель 
Совета „Министров УССР 
А. П. Ляшко, а также руко

водители делегации, при
бывшие в Киев на торжест
ва.

Венки и цветы были воз
ложены также к могиле Не
известного солдата в парке 
Вечной славы, к памятни
кам и монументам героев 
войны.

Во Дворце культуры 
«Украина» состоялось тор
жественное собрание пред
ставителей партийных, со
ветских, общественных ор
ганизаций, воинов Совет
ской Армии и Военно-Мор
ского Флота, посвященное 
30-летию освобождения Со
ветской Украины от немец
ко-фашистских захватчиков.

В президиуме — руково
дители республики, главы 
делегаций, прибывших на 
торжества, бывшие воена
чальники, активные участ
ники боев за освобождение 
Украины, бывшие партиза
ны и подпольщики, знатные 
люди республики, предста
вители общественности.

С Огромным подъемом 
избирается почетный прези
диум в составе Политбюро

ЦК КПСС со главе с Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым.

30-летию освобождения 
Советской Украины от не
мецко-фашистских захватчи
ков посвятил свое выступ
ление член Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь 
ЦК Компартии Украины 
В. В. Щербицкий.

Под бурные, долго не 
смолкающие аплодисменты 
В. В. Щербицкий оглашает 
сердечное приветствие Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. Бре
жнева, в котором Леонид 
Ильич горячо поздравил ра
бочий класс, колхозное кре
стьянство, интеллигенцию, 
всех трудящихся Украин
ской ССР со знаменатель
ным праздником,' а также 
участников сражений за ос
вобождение Украины, вете
ранов войны, партизан, ге
роических сынов и дочерей 
нашей великой Родины, со
вершивших беспримерные 
подвиги в борьбе за свободу 
и независимость Родины.

(Окончание на 3-й стр.)

ДЕЛЕГАЦИЯ КЕМЕРОВЧАН В ТОМСКЕ
Социалистическое сорев

нование трудящихся горо
дов Томска и Кемерова ста
ло хорошей традицией. Для 
подведения его итогов за 
9 месяцев в г. Томск при
езжала делегация кемеров- 
чан. Ее возглавлял первый 
секретарь Кемеровского 
горкома КПСС В. М. Чур- 
пита. В нее входили: заме
ститель председателя Кеме
ровского горисполкома В. Е. 
Новиков, ректор Кемеров
ского университета, профес
сор В. А. Михайлов, брига
дир отделочной ( бригады 
В. И. Алексеева.

Гости познакомились со 
строительством новых мик
рорайонов, побывали в тор
говых центрах, на водоза

боре, во Дворце культуры 
«Авангард», на заводах 
крупнопанельного домо
строения и манометровом/ 
в Томском государственном 
университете. Они отмени
ли большую работу томичей 
по улучшению строительст
ва в областном центре, с 
интересом ознакомились с 
постановкой учебного'и вос
питательного процессов, на
учных исследований в уни
верситете, опытом прибо
ростроителей по закрепле
нию кадров и организации 
социалистического соревно
вания. Кемеровская деле
гация приняла участие в 
работе сессии Томского го
родского Совета.

I ' ...........1------

В ДУХЕ ПРОЛЕТАРСКОГО ИНТЕРНАЦИОНАЛИЗМА
О СОЗЫВЕ КОНФЕРЕНЦИИ КОММУНИСТИЧЕСКИХ И РАБОЧИХ ПАРТИЙ ЕВРОПЫ

С 16 по 18 октября 
1974 г. в Варшаве по ини
циативе Польской объеди
ненной рабочей партии и . 
Итальянской коммунистиче
ской партии состоялась кон

сультативная встреча ком
мунистических и рабочих 
партий Европы. В ней при
няли участие делегации 
следующих партий: Комму
нистической партии Авст
рии, Коммунистической 
партии Бельгии, Болгарской 
коммунистической партии, 
Прогрессивной партии тру
дового народа Кипра, Ком
мунистической партии Че
хословакии, . Коммунистиче
ской партии Дании, Комму- 

> нистической партии Фин
ляндии, Французской ком

мунистической партии, Ком
мунистической партии Гре
ции, Коммунистической пар
тии Испании, Коммунисти
ческой партии Ирландии, 
Союза коммунистов Юго
славии, Коммунистической 
партии Люксембурга, Со
циалистической единой пар-, 
тии Германии, Германской 
коммунистической партии, 
Коммунистической партии 
Норвегии, Польской объеди
ненной рабочей партии, 
Португальской коммунисти
ческой партии, Румынской 
коммунистической партии, 
Сан-Маринской коммуни
стической партии, Швейцар
ской партии труда. Левой' 
партии— коммунисты Шве
ции, Коммунистической пар

тии Турции, ' Венгерской 
социалистической рабочей 
партии, Коммунистической 
партии Великобритании, 
Итальянской коммунисти
ческой партии, Социалисти-; 
ческой единой партии За
падного Берлина, Коммуни
стической партии Советско
го Союза.

В результате широкого 
братского обмена мнениями, 
в котором приняли участие 
все представленные на . 
встрече партии, было до
стигнуто согласие о необхо
димости и целесообразности 
подготовки и созыва конфе
ренции коммунистических и 
рабочих партий Европы.

Было высказано пожела

ние, чтобы конференция бы
ла созвана до середины 
1975 года.

Согласовано, что конфе
ренция должна быть посвя-, 
щена теме: Борьба за мир, 
безопасность, сотрудничает-, 
во и социальный прогресс 
в Европе.

Высказанное участника
ми встречи пожелание о 
том, чтобы конференция 
состоялась в Германской 
Демократической Республи
ке, было сердечно встрече
но представителями Социа
листической единой партии 
Германии.

Участники встречи выра
жают удовлетворение ат
мосферой демократизма и

братского сотрудничества, 
в которой, на базе принци
пов равноправия, уважения 
мнений всех партий с целью 
достижения общих позиций, 
проходила ее работа. Они 
заявили о своей решимости 
провести подготовку конфе
ренции и саму конферен
цию в том же духе.

Подготовительная встреча 
братских партий состоится 
в декабре 1974 — январе 
1975 года.

Работа консультативной 
встречи проходила в духе 
взаимопонимания и проле
тарской солидарности, в 
полном соответствии с нор
мами отношений между 
братскими партиями.

Б Р А Т С К А Я  С О Л И Д А Р Н О С Т Ь
С БОРЦАМИ ПРОТИВ ФАШИЗМА, ЗА СВОБОДУ, ДЕМОКРАТИЮ И НАЦИОНАЛЬНУЮ НЕЗАВИСИМОСТЬ

. Участники Варшавской 
консультативной встречи 
коммунистических и рабо
чих партий Европы подтвер
дили неизменную поддерж
ку европейскими коммуни
стами всех борцов против 
империализма и неоколониа
лизма, против реакции и 
агрессии. Они вновь заяви
ли о братской солидарности 
своих партий с народами 
Индокитая, Ближнего Во

стока, Центральной и Юж
ной Африки, с народом Ки
пра, отстаивающим само
стоятельность и территори
альную целостность своей 
страны, против всякого 
иностранного вмешательст
ва, с народом. Северной Ир
ландии, борющимся за де
мократические и националь
ные права, со всеми наро
дами, борющимися за неза
висимость своих стран, за

право свободно решать 
свою судьбу, распоряжаться 
своими национальными бо
гатствами.

Участники консульта
тивной встречи выражают 
горячую братскую солидар
ность со всеми борцами про
тив хунты, узурпировавшей 
власть в Чили, и требуют, 
свободы для товарища Луи
са Корвалана, для всех пат

риотов и демократов, под
вергающихся преследовани
ям. Они решительно требу
ют освобождения из тюрь
мы товарища Роднея Арис- 
менди, всех борцов за тор
жество свободы и демокра
тии в Уругвае.

Партии, участвующие во 
встрече в'Варшаве, заявля
ют о горячей братской соли
дарности с Коммунистиче

ской партией, рабочим клас
сом, всем народом Испании, 
борющимися за освобожде
ние ■ от фашистской тира
нии, и требуют освобожде
ния товарищей Марина, 
Монтеро,; Ингуансо, Лобато, 
лидеров рабочих комиссий 
— Марселино Камачо и его 
соратников, всех, кто томит
ся в застенках Франко.

Участники консультатив
ной встречи приветствуют 
народы Португалии и Гре
ции, * свергнувшие фашист-’ 
ские режимы' и борющиеся 
за упрочение своих демо
кратических завоеваний.

В О З В Р А Щ А Я С Ь  К  Н А П Е Ч А Т А Н Н О М У

У Р О К ИВ А Х Т А  
Н Н П П Ш Ш В
ПРИ ТЕХ ЖЕ К0 РМДХ- 
БОЛЬШЕ ПРОДУКЦИИ ТРУДНОЙ ОСЕНИ
«Куда ведет кривая...» Под таким заголовком в нашей га

зете 26 сентября была опубликована корреспонденция из 
Чаинского района, в которой анализировалась работа живот
новодческих ферм в сентябре. Только за полмесяца совхозы 
района недодали государству по сравнению с тем же пери
одом прошлого года 65 тонн молока. Что сделали животно
воды, специалисты, руководители хозяйств, чтобы приоста
новить снижение продуктивности и выйти на прошлогодние 
рубежи, что предпринято по выполнению постановления бю
ро обкома КПСС об организации учета и рациональному ис
пользованию кормов? Ответить на эти вопросы редакция по- 
просила начальника районного объединения совхозов А. А. 
Бурыкина.
— Резкое снижение надо

ев, допущенное в сентябре, 
не удалось остановить и в 
первой декаде октября, — 
рассказал Анатолий Алек
сандрович. — Наша вина, 
что. все внимание было от
дано уборочной страде, а 
животноводство временно 
как бы отошло на второй 
план. В результате к сере
дине октября надой от ко
ровы еоставил по району 
всего 3,4 килограмма — на 
0,9 килограмма меньше 
прошлогоднего. Сказался и 
более: поздний перевод ско
та в стационарные поме
щения. Ремонт их в ряде 
хозяйств затянулся.

Перевод скота в помеще
ния начался 25 сентября. 
Вовремя перевели коров 
только в совхозах «Север
ный» и «Бундюрский», на 
Светлянской ферме совхоза 
«Чаинский». Такая неорга
низованность плюс резкое 
нарушение рациона кормле
ния, нехватка грубых кор
мов у ферм и привели к 
снижению продуктивности 
дойного стада.

Сейчас надои относи
тельно стабилизировались. 
В ближайшие дни начнется 
постепенный рост продук
тивности. Основанием для 
этого служит та болыпац 
работа по упорядочению 
хранения и использования

запасов кормов, которая 
сейчас проводится повсеме
стно. Во всех . хозяйствах 
состоялись открытые пар
тийные собрания, где об- 

. суждено постановление бю
ро обкома КПСС о мерах по 
организации учета и рацио
нальному использованию 
кормов в зимний период. На 
фермах комиссии провели 
инвентаризацию кормов. 
Приступили к своим обязан
ностям фуражиры.

На условную голову ско
та хозяйства района Запас
ли свыше 14 центнеров 
кормовых единиц. Конечно, 
запасы невелики, хотя поч
ти на полцентнера н больше 
прошлогоднего. Только са
мый строгий учет расходо
вания каждого килограмма 
поможет обеспечить успеш
ную зимовку. Учетчиками и 
контролерами призваны 

■ стать фуражиры. Они при
няли корма и выдают их 
скотникам только с веса.

Фермы требуют постоян
ного внимания, каждоднев
ной заботы. Такую заботу 
во время заготовки кормов 
и в переходный период про
явили руководители и спе
циалисты совхозов «Север
ный» и «Усть-Бакчарский», 
Андреевского отделения 
совхоза «Чаинский». И ре
зультаты сказались. В сов
хозе «Усть-Бакчарский» су

мели запасти по 18,5 цент
нера кормовых единиц яа 
условную голову. Здесь зна
чительную часть соломы из
мельчили и заложили в 
траншеи,. перемешав с мик
родобавками и солью. Сена- 
жированная солома под 
пленкой — хороший корм. 
На фермах совхоза получи
ли неплохой урожай корне
плодов. Дойное стадо было 
хорошо обеспечено сочными 
кормами весь переходный 
период, что позволило жи
вотноводам быстрее стаби
лизировать надои.

Одна из основных наших 
задач — организация вре
менных кормоцехов. Начато 
сооружение их на 10 фер
мах. Хороший опыт запари
вания измельченной. соломы 
накоплен в совхозе ’«Север
ный». Приготовление гру
бых кормов, дрожжевание 
концентратов позволили жи
вотноводам этого хозяйства 
уже в трудный переходный 
период почти в два раза 
превзойти среднерайонный 
уровень надоев. Без срывов 
ведется здесь интенсивный 
откорм крупного рогатого 
скота.

Бюро обкома КПСС обя
зало нас обратить особое 
внимание на широкое внед
рение прогрессивных мето
дов откорма скота, раздоя 
коров, постоянно анализи
ровать причины-, перерасхо
да кормов, использовать на 
полную мощность кормо- 
приготовительную технику.

Труженики ферм района, 
специалисты и руководите
ли хозяйств приложат все 
силы, чтобы выполнить весь 
комплекс мер по обеспече
нию рационального исполь
зования кормов.

Просчеты устранены
20 сентября в газете «Красное знамя» было опубликовано 

выступление доярки совхоза «Батуринский» Томского райо
на М. Брагиной, в котором руководители хозяйства критико
вались за недостаточное внимание к нуждам животноводов, 
за просчеты, допущенные во время подготовки ферм к зи
ме. Наш корреспондент попросил директора совхоза «Бату
ринский» А. М. Обухова рассказать, что предпринято в хо
зяйстве для исправления недостатков, для обеспечения сыт
ной и теплой зимовки общественного скота.

— В период уборки,— ска
зал Александр Михайлович,' 
— у руководителей и спе
циалистов нашего совхоза 
все как-то не доходили руки 
до животноводства, подго
товка ферм к зиме отклады
валась на последние дни. 
Уборку зерновых мы закон
чили первыми в районе и с 
19 сентября вплотную заня
лись делами на фермах.

Справедливости ради нуж
но отметить, что и до этого 
было кое-что сделано. 
Бригада квалифицирован
ных рабочих установила но
вые транспортеры, реконст
руировала систему навозо- 
удаления по методу, приме
няемому на животноводче
ских комплексах ОПХ име
ни В. Н. Сидоренко и сов
хоза имени 50-летия СССР. 
Были продезинфицированы

и .побелены скотные дворы.
Коров поставили в зим

ние помещения 25 сентября. 
Весь текущий ремонт прове
ден, хотя и с некоторым за
позданием, но хорошо. Энер
гично трудилась бригада 
совхозных строителей во 
главе с В. А. Быковым. 
Рамщик А. П .' Дергачев 
обеспечил стройку пилома
териалами.

Кормов у нас недостаточ
но —■ всего по. 15 центне
ров кормовых единиц на ус
ловную голову. Были приня
ты меры для пополнения кор
мовых ресурсов. Заскирдова
на вся солома. Кроме того, 
заложено в траншею 200 
тонн сенажа из. свекольной 
ботвы, перемешанной с ре
заной соломой. Используем 
на корм дойному стаду 120 
тонн отходов капусты.

Назначены фуражиры, 
которые приняли корма и 
выдают их только с веса. С 

, первых дней зимовки орга
низовано запаривание соло
мы и дрожжевание концент
ратов. Ведем заготовку 
хвойной лапки.

По производству и прода
же молока мы досрочно вы
полнили годовой народнохо
зяйственный план. Думаем 
дополнительно продать бо
лее 250 тонн молока. Сей
час надой от коровы по хо
зяйству составляет 6,8 ки
лограмма, что на 1,8 кило
грамма выше, чем в прош
лом году. По 9 — 10 кило- 
раммов молока на корову 
надаивают передовые дояр
ки В. И. Никулина, А. К. 
Растрнгина,. 3. Д. Плепшв- 
цева, 3. М. Софронова.

Коллективы ферм приня
ли социалистические обяза
тельства на IV квартал и 
первое полугодие 1975 го
да. Наши доярки обязались 
надоить в завершающем го
ду пятилетки по 3.Q00 кило
граммов молока от коровы.

В С О В Е Т Е  М И Н И С Т Р О В  С С С Р
В связи с тем, что в те

кущем году на первую де
каду ноября приходится. че
тыре нерабочих дня подряд, 
из них 7 и 8 ноября —• 
праздничные, а 9 и 10 но
ября — выходные дни, в 
целях более эффективного

использования рабочего вре- 
_мени и успешного выполне
ния заданий пятилетнего 
плана • развития народного 
хозяйства Совет Министров 
СССР постановил считать 
10 ноября 1974 г, рабочим 
днем.

Не использованный рабо
чими и служащими день 
отдыха 10 ноября 1974 го
да присоединяется к их еже
годному отпуску, с оплатой 
в том же порядке, как а 
дней отпуска.

\

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



.КРАСНОЕ ЗНАМЯ 20 октября 1974 года

Сегодня —День работников пищевой промышленности-

Б о л ь ш е ,
д е ш е в л е ,
л у ч ш е

Свой профессиональный 
праздник труженики пред
приятий пищевых отраслей 
промышленности области 
встречают ударным трудом. 
Девятимесячный план пере
выполнен, дополнительно 
выпущено 340 тонн хлебо
булочных изделий, пере
работано 1.826 тонн 
мяса, 3.190 тонн цель
номолочной продукции, 309 
тонн животного масла.

Лидером соревнования яв
ляется коллектив кондитер
ской фабрики «Красная 
звезда». По итогам первого 
и второго кварталов ему вру
чены переходящие Красные 
знамена горкома и Советско
го райкома КПСС. Девяти
месячный план реализации 
продукции фабрика выпол
нила на 101,8 процента. 
Внедрение прогрессивной 
технологии помогло улуч
шить , качество изделий и 
повысить производитель
ность труда на 7,7 процен
та.

В этом коллективе уделя
ется большое внимание ор
ганизаций социалистическо
го соревнования. Здесь идет 
борьба за звание «Ударник 
четвертого года девятой пя
тилетки*, «Лучший по про
фессии», «Мастер— золотые 
руки».

Многие бригадиры приня
ли повышенные обязатель
ства и успешно их выполня
ют. 'Гак, бригады Т. Т. 
Карасевой и Я. 3. Крюкова 
поддержали почин ленин
градских кондитеров и рабо
тают под девизом —• «Пя
тилетку — к 105-й годов
щине со Дня рождения В. И. 
Ленина». Бригада Т. Т. Ка
расевой работает уже в счет

февраля 1975 Года, бригада 
Я. 3. Крюкова — в счет ап
реля. Образцы Труда на фа
брике показывают также 

' Е. А. Кондратьева, Е. Я. 
Буланцева, Н. М. Перепел- 
кина, А. В. Данкевич, В. И. 
Конев и многие другие.

Коллектив Томского хле
бокомбината также занима
ет классные места в район
ном и областном соревнова
нии. Лучше других здесь ра
ботают хлебопекарня № 4 и 
завод хлебобулочных изде
лий. Коллектив четвертой 
хлебопекарни взял обяза
тельство работать в 9-й 
пятилетке без рекламаций, 
выпускать продукцию толь
ко хорошего качества и внед
рить бездефектную систему 
изготовления продукции. 
Слова у коллектива не рас
ходятся с делом. Здесь уже 
выполнили годовые обяза
тельства ударники четверто
го года пятилетки В. А. Ов- 
дина и.Н. К. Огнерубова.

На заводе хлебобулочных 
изделий продукцию только 
хорошего качества выпуска
ет бригада, возглавляемая 
коммунистом А. А. Тимофе
евой, награжденной орденом 
«Знак Почета» и получив
шей звание «Лучший на
ставник Министерства пище
вой промышленности
РСФСР».

Большим авторитетом и 
уважением пользуется на 
хлобокомбинате старший ма
стер М. А. Иванских. На 
участках, где ’ она работает, 
в основном трудятся недав
ние выпускники ГИТУ. 
Тов. Иванских прилагает не
мало усилий для повышения

профессионального мастер
ства молодых рабочих, их 
воспитания. За 30 лет рабо
ты на хлебокомбинате она 
обучила профессии кондите
ра более 50 человек.

Среди передовиков хлебо
комбината — А. В. Филип
пова, Г. Ф. Грининг, А. С. 
Знмакова, Л. И. Недушкина, 
А. П. Рутина, Р. Ф. Трусо
ва, Г. С. Кузьмина и мно
гие другие. Труд многих, из 
них отмечен высокими пра
вительственными наградами.

Хороших результатов в 
третьем квартале добились 
коллективы Колпашевского 
пивоваренного завода, Мол- 
чановского и Каргасокского 
райпищекомбинатов, Том
ского гормолзавода, лике
ро-водочного и дрожжевого 
заводов.

В нашей области немало 
предприятий пищевой про
мышленности. И На каждом 
есть свои маяки, инициато
ры соревнования, Но кото
рым равняются остальные. 
Профсоюзные организации 
стремятся, чтобы в-соревно
вании участвовали все рабо
чие и инженерно-техниче
ские работники, чтобы всем 
были созданы условия для 
выполнения обязательств. 
На предприятиях приме
няются различные формы 
соревнования, но смысл их 
один — выпускать продук
ции больше, дешевле, высо
кого качества. Организато
ры соревнования следят за 
тем, чтобы успешно выпол
нялись все пункты обяза
тельств.

Но даже в праздник было 
бы неправильно„ говорить 
только о достижениях. В ра
боте некоторых предприятий 
есть серьезные недостатки. 
За последние месяцы у нас 
несколько возросло число 
предприятий, не выполняю
щих план по производитель
ности труда. С ним не спра
вились пять предприятий 
управления пищевой про
мышленности, пять предпри
ятий рыбтреста, а также 
Томский мясокомбинат, ви
нодельческий завод и дру
гие. Это серьезное упуще
ние в деятельности профсо
юзных комитетов. Многие 
предприятия не выполнили 
планы, по. прибыли. Мало 
еще выпускается продукции 
в расфасованном виде пред

приятиями объединения мо
лочной промышленности, 
находящимися в сельских 
районах, кондитерской фаб
рикой. Отдельные коллекти
вы не выполняют план по 
ассортименту, выпускают 
продукцию низкого качества 
и ’ высокой себестоимости.

Это происходит главным 
образом там, где не прини
мается мер по использова
нию внутренних резервов 
производства, повышению 
трудовой активности рабо
чих, укреплению дисципли
ны.

Успех выполнения девя
тая пятилетки в решающей 
степени зависит от резуль
татов нынешнего года, кото
рый по праву назван опре
деляющим. Поэтому на фи
нише года трудовое напря
жение должно быть особен
но высоким.

Уже сейчас нужно вести 
подготовку к работе в завер
шающем году пятилетки. 
Это значит — надо более 
быстрыми темпами осваи
вать новую технику и тех
нологию, новые мощности с 
тем, чтобы в первом кварта
ле выполнить не менее 26 
процентов годового плана.

Уже сейчас следует раз
работать и принять встреч
ные планы. Не последнюю 
скрипку в этом должны сы
грать профсоюзные активи
сты. Областной комитет 
профсоюза будет поддержи
вать и развивать это движе
ние.

Одна из важных задач — 
создать в каждом коллекти
ве обстановку постоянного 
творческого поиска, атмос
феру состязательности, не
удовлетворенности достиг
нутыми результатами, не
терпимости к застою. Успеш
ное се решение будет зави
сеть от того, как сумеют 
профсоюзные организации 
вовлечь каждого труженика 
в борьбу за досрочное вы
полнение планов, за ускоре
ние темпов научно-техниче
ского прогресса, выявление 
и использование резервов 
производства и повышение 
производительности труда.

П. АРХИПОВ, 
председатель обкома 
профсоюза работников 
пищевой промышленно

сти.

В кондитерском цехе фаб
рики «Красная звезда» вы
пускают продукцию, кото
рая по вкусу и детям, и 
взрослым: ирис различных 
сортов, мармелад, зефир. В 
этом году кондитеры освои
ли несколько новых видов 
продукции: зефир медовый, 
ванильный, в шоколаде; 
мармелад фигурный.

Коллектив кондитерского 
цеха по итогам социалисти
ческого соревнования в 
третьем квартале занял пер
вое место по фабрике. Од

ним из передовых является 
коллектив зефирно-марме
ладного отделения, руково
дит которым опытный ма
стер А. Ф. Лебедь. *

Большими трудовыми ус
пехами встречает свой 
праздник День работников 
пищевой промышленности 
коллектив ирисного отделе
ния, где мастером старейший 
работник фабрики, кавалер 
ордена Трудового Красного 
Знамени Я. 3. Крюков. 
План четвертого года пяти

летки отделение выполни
ло к 10 сентября.

Лучшей сменой в отделе
нии считается смена 3. Ф. 
Ивановой. * * *

НА СНИМКАХ: лучшая 
смена ирисного отделения 
(слева направо)— М. С. Ус
тюжанина, Л. М. Кузички- 
на, Я. 3. Крюков, И. В. Ива
ненко, А. К. Шарыпова, 
Т. Ф. Иванова, 3. Ф. Ива
нова; бригадир зефирно
мармеладного отделения 
А. Ф. Лебедь.

Фото В. Казанцева.

1 Д и ф р ы  и  ф а к т ы
§  За девять месяцев нынешнего года работники пищевой промышленности области реализовали сверхплановой продукции более чем на 5 миллионов рублей.
ф Кондитерская фабрика 

«Красная звезда» освоила семь новых видов продукции. Это каралтель «Ладога», «Клюква», конфеты «Красная Москва», пряник «Крымский» и другие. Конфетам «Птичье молоко», карамели «Золотой улей» и «Апельсиновый ликер* при

своен государственный Знак качества.
ф Коллектив Томского хлебокомбината девятимесячный план выполнил на 9 дней раньше срока. Здесь освоено девять новых видов изделий.
ф' Предприятия пищевой промышленности области в этом году из местного сырья начнут изготовлять безалкогольные напитки «Сибирский», «Рябиновый», «Брусничный», «Клюквенный»( пряники на меду.

ф По сравнению с девятью месяцами прошлого года нынче в области выпущено на 11 процентов больше цельномолочной продукции.ф На Томском мясокомбинате смонтирована поточномеханизированная линия, по переработке птицы. С вводом линии существующие мощности по переработке птицы возрастут втрое.ф Выдал первую продукцию завод сухого молока вс. Молчанове. Сооружается Кожевниковский завод сухого молока. Он будет крупным предприятием молочной промышленности области.

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь :  О Т Ч Е Т Ы  И . В Ы Б О Р Ы УНИВЕРСИТЕТ

НАПРЯЖЕНИЕ ВСТРЕЧНОГО
Нелегким в этом году бы

ло начало, нелегким стало и 
завершение навигаций. Ран
ние морозы, необходимость 
вывезти обсохший из-за лет
него мелководья лес не по
зволили речникам и осенью 
снизить напряжение. По- 
прежнему четко работает и 
коллектив Томского речно
го порта. На днях в его ад
рес пришла приятная весть. 
Коллективы Томского речно
го порта и станции Томск- 
грузовая, заключившие меж
ду собой договор о содру
жестве, вышли победителя
ми в соревновании речников 
и железнодорожников Запад
ной Сибири в третьем квар
тале. Этим коллективам при
суждены Красные знамена 
Западно-Сибирского пароход
ства и Западно-Сибирской 
железной дороги.

Победа эта заслуженна. На 
счету у портовиков немало 
отличных дел. Еще 1 ок
тября было выполнено госу
дарственное задание, через 
неделю — встречный план 
по перевозке грузов и пасса
жиров. По сравнению с 
прошлым годом будет пере
везено почти на 1,5 миллио
на тонн грузов больше. Са
мое важное —• досрочно ос
воены проектные мощности 
порта. На своеобразном фо
не всех этих успехов и побед 
собрались коммунисты пор
та на свое отчетно-выборное 
собрание,

Возникло вполне естест
венное опасение, что этот 
фон скажется на настрое, 
тональности главного в году 
партийного собрания, в ка
кой-то мере снизит остроту, 
если правомерно такое срав
нение, — поведет его по 
гладкому руслу спокойной 
воды. Это опасение усили
лось во время отчетного до
клада, с которым выступил 
секретарь партбюро В. Я. 
Пономарев. Конечно, ему 
было трудно подробно про
анализировать всю много
гранную Жизнь такого очень 
своеобразного коллектива 
(он объединяет экипажи су
дов, портовых рабочих, ра
ботников пристаней), как 
коллектив порта. Но стоило 
ли партийному бюро и его 
секретарю ставить эту сверх
задачу? Не правильнее ли 
было сосредоточиться на ос
новных, определяющих дея
тельность партийной органи
зации моментах, заранее 
допуская, что доклад допол
нят коммунисты в ходе со
брания'’

Такими определяющими 
моментами были обмен пар
тийных документов, вызван
ное им повышение полити
ческой и трудовой активно
сти коммунистов и встреч
ный план предприятия, в

борьбе за выполнение кото
рого и должен был проявить
ся рост активности, аван
гардной роли партийной Ор
ганизации. Тем более что 
коллектив порта впервые 
работал по встречному пла
ну. И не могло не интере
совать коммунистов, какие 
следует сделать выводы, из
влечь уроки для подготовки, 
а затем и осуществления 
«встречного-75».

Партбюро в отчетном до
кладе не сделало акцента 
на встречный план, не про
анализировало деятельность 
коммунистов по его выполне
нию. Были торопливо пере
числены (заметим, доклад 
явно готовился в спешке, без 
серьезного обобщения) фа
милии коммунистов, отлич
ных производственников, 
своим примером доказыва
ющих возможность перекры
вать технические нормы и 
задания. И все. Но точно 
так же фамилии передови
ков перечислялись и в пре
дыдущих отчегных докла
дах. Тема «Партийная орга
низация и встречный план» 
осталась не раскрытой. В. Я. 
Пономарев рассказал, что 
намечалось планом и что 
фактически сделано. Оста
лось не раскрытым — ка
ким образом, за счет чего, 
обеспечен успех.

Вопрос этот очень важен. 
Встречным планом преду
сматривалось переработать 
дополнительно 259 тыся? 
тонн грузов и получить 25 
тысяч рублей сверхплановой 
прибыли. За три месяца до
полнительно переработано 
900 тысяч тонн грузов и по
лучено 500 тысяч рублей 
сверхплановой .прибыли. Ни
сколько не принижая значи
мости успеха портовиков, 
все-таки задумываешься о 
реальности, напряженности, 
инженерной точности встреч
ного плана. Чем же вызва
но такое (в 4 раза по гру
зам и в 20 раз по прибыли) 
перевыполнение? Неожидан
но вскрытыми резервами? 
Точнее сказать, не учтен
ными.

Нынче появилось много 
нового в организации работ 
в порту. Изменились отно
шения” с железнодорожника
ми — были созданы единые 
сквозные потоки, внедрена 
технология «вагон—баржа». 
Большой выигрыш дали ком
плексные погрузочные
бригады, созданные по при
меру коллектива порта 
Ильичевск. Более эффектив
ная организация труда сра
зу же сказалась на улучше
нии использования мощной 
дорогостоящей портовой тех
ники, на повышении произ
водительности труда, обора
чиваемости вагонов и судов.

Имело большое значение и 
то, что большинство низовых 
коллективов -— бригады,
экипажи судов, кранов при
няли свои встречные планы 
на четвертый год пятилетки. 
Борьба за их осуществление 
и предопределила массовый 
поиск резервов. Безусловно, 
именно коммунисты задава-. 
ли тон в этой борьбе, имен
но цеховые и первичная 
парторганизации- много сде
лали ДЛИ внедрения новых 
форм организации труда и 
производства. Жаль только, 
что не обобщена их деятель
ность в этом направлении.
. Осуществление нового 
не всегда проходит гладко. 
Иногда оказывается: что-
то недоделано или сде
лано хуже, чем могло быть, 
если подойти с позиции се
годняшнего дня. Это естест
венно, и в таком подходе нет 
ничего предосудительного 
или обидного. H£H3Hbf прак
тическая деятельность за
ставляют многое переосмыс
лить, увидеть остроту новых 
проблем, которые вчера еще 
и не замечались.

Если пгртийное бюро не 
сумело обобщить опыт рабо
ты по выполнению встречно
го планг, переосмыслить его 
в Свете завтрашних, более 
сложных задач, выйти с про
думанными рекомендациями, 
то это были вынуждены сде
лать коммунисты, обсуждая 
доклад. Встречный план бу
дущего года стал основой 
почти всех выступлений,

— Экипаж нашего крана за 3,5 года выполнил пятилетнее задание по переработке грузов, хорошо поработали все наши крановщики. Намного Реревыполнили навигационное задание коллективы Томского грузового района, — сказал один из лучших крановщиков порта, кавалер ордена Ленина В. Н. Евтушенко. — Заканчивая навигацию, нужно думать о следующей. Мы ставим перед соб<»1 цел̂  — в 1975 году преодолеть рубеж 1,5 миллиона тонн. Это на 150 тысяч тонн больше, чем погрузили нынче. Есть возможность превысить нынешние результаты у всех экипажей. На мой взгляд, главное, что мешает нам работать лучше, — это недостаточно высокая трудовая дисциплина. Много еще прогулов, потерь времени из- за пьяниц. Мы не очень активно и горячо боремся с ними. Укрепление дисциплины позволило бы значительно поднять производительность труда.
Справедливые замечания 

в адрес партийного бюро, 
руководителей порта выска
зали В. Я. Коновалов — 
бригадир молодежной брига
ды Правобережного грузо
вого района. А . В. Петлин 
— капитан теплохода реч
ного вокзала.

— Нэша комплексная бригада начала работать по новой технологии, — сказал И. Я. Коновалов. — И очень обидно, что много времени те

ряется из-за неэффективной оснастки, плохой поставки барж. Мы стараемся сэкономить минуты, а из-за неоперативности экипажей буксирных теплоходов и диспетчерской службы потеряли за навигацию не меньше месяца.
Справедлив упрек Н. Я. 

Коновалова: партийное бюро 
должно держать под своим 
постоянным контролем внед
рение новых форм организа
ции труда. Это даст, не толь
ко производственный эф
фект, но и будет способст
вовать их широкому распро
странению.

Такие, на первый взгляд, 
чисто производственные за
мечания говорят о многом. 
О том, что партийное бюро 
слабо использовало свое 
право контроля за хозяйст
венной деятельностью, не 
всегда знало нужды и забо
ты цеховых организаций, не 
сумело охватить своим вни
манием все подразделения. 
Об этом говорил и А. С. Ор
лов, сменный помощник на
чальника Правобережного 
грузового района. Коллектив 
этого района самый , моло
дой, только формируется. 
Здесь малочисленная цехо
вая партийная организация. 
Ей, казалось бы, нужна осо
бая помощь. Тем более что 
уже в будущем году вес и 
значение этого района зна
чительно возрастут. Но чле
ны партбюро не сочли нуж
ным даже посетить недавнее 
отчетно-выборное собрание 
коммунистов района. Если 
судить по цифрам, то в жиз
ни этого коллектива все 
нормально. ‘ В выступлении 
Же А. С. Орлова приводи
лось, немало примеров сла
бой ̂ организации производ
ства, недостаточного техни
ческого оснащения. Если не 
устранить недостатки, то бу
дет трудно не только вы
полнить встречный, но и воз
росший государственный 
план завершающего года пя
тилетки.

Болезни и просчеты роста 
объяснимы. Но очень важно 
своевременно выявить их и 
наметить правильный курс 
лечения. Иначе они грозят 
перейти в хронические.— Партийная организация рейда маневрового флота, совет капитанов не раз поднимали вопрос о плохой подготовке флота. Обращались мы и в партбюро. Ничего не изменилось. Из-за некачественной подготовки, плохого ремонта суда потеряли около 80 дней.

Капитан-механик теплохо
да «Речной-15» F. А. Ма- 
рннкнн, поднял, пожалуй, 
самый острый вопрос. Уже 
сейчас всех сдерживает 
слабость ремонтной базы, 
отставание технической 
службы. Завтра этот уча
сток будет буквально тор
мозить перевозку грузов и 
пассажиров.

В январе партийное собра
ние специально обсудило, 
как идет подготовка флота, 
механизмов, портового хо
зяйства к навигации. Было 
принято соответствующее 
решение. Но навигация на
чалась с простоев. Действен
ность обсуждения и приня
того решения оказались не
высокой. Й Главным обра
зом потому, что коммунисты 
не взяли под свой контроль 
решение перспективных во
просов развития технических 
служб и ремонтной базы.— Понятна озабоченность, прозвучавшая сегодня в выступлениях коммунистов. Даже при том значительно возросшем напряжении, с которым мы работали летом, мощности порта использовались не с полной загрузкой. Поэтому и формирование встречного плана будущего года началось два месяца назад. — сказал начальник порта П. Т. Драчев. — Во всех подразделениях были созданы комиссии из передовых рабочих, инженерно-технических работников, экономистов. Их расчеты убеждают в т ом, что имеющейся техникой и рабочими можно делать знзчитель- больше. Например, только за счет совершенствования технологии, внедрения научной организации труда, четкой подачи судов и вагонов Правобережный район может намного узеличить переработку грузов. Расчеты комиссий и легли в основу встречных планов.

Томские портовики свое
временно, до утверждения 
государственного задания, 
заканчивают составление 
встречного плана на завер
шающий год пятилетки (при
ходится только жалеть, что 
в отчетном докладе ничего 
об этом не сказано). Они на
мечают переработать 9 мил
лионов тонн грузов. Это на 
25 процентов больше, чем 
сделано нынче, и на 52 про
цента больше, чем намеча
лось пятилетним заданием 
на 1975 год. Проект встреч
ного плана будет рассмотрен 
на днях на бюро Ленинско
го райкома КПСС.

— Томский речной порт — ворота на север области. Велика его роль в развитии производительнь|х сил северных районов, в освоении их природных богатств, — подчеркнул первый секретарь Ленинского райкома КПСС Д. А. Шмаков. — Поэтому очень важно, чтобы ваша партийная организация постоянно повышала свою боевитость, чтобы новое партийное бюро учло критические замечания, высказанные сегодня, и сумело мобилизовать коллектив на выполнение встречного плана будущего года. От ответственности, самоотверженности коммунистов, их настойчивости, непримиримости н недостаткам будет зависеть успех завершающего года пятилетки.
На первом, организацион

ном заседании партийного 
бюро секретарем парторгани
зации избран А. В. Якимо- 
вич:

Л. ЛЕВИЦКИИ.

В А С И Н Е
Вчера в Асане открылся 

университет марксизма-лени
низма. Его слушателями ста
ли секретари партийных орга
низаций, работники райкомов 
КПСС и местных Советов, ру-

1ководители промышленных и 
сельскохозяйственных пред
приятий Асиновского, Перво
майского и Зырянского райо
нов. Среди них — секретарь 
Пгроо.цайс.кого райкома
КПСС М. М. Журавлев, сек
ретарь Зырянского райкома 
партии И. Э. Вельтмандер, 
председатель Асиновского 
горисполкома А. И. Каратаев, 
директор Асиновского лесопе-

1ревалочного и деревообраба
тывающего комбината В. .4. 
Глазачев, директор совхоза 
имени Ленина Асиновского 
района С. М. Мельник, редак
тор газеты «Причулымская 
правда» А. А. Смагин и дру
гие.

Всего на двух отделениях 
университета (партийно-хозяй
ственного актива и партийно
го строительства) начали за
нятия 150 коммунистов. Рек
тором университета утверж
ден первый секретарь Аси
новского горкома КПСС А. Д. Колтыков.

Слушатели этого высшего звена политического образования будут изучать историю КПСС, политическую экономию, марксистско-ленинскую философию, научные основы управления производством, основы советского законодательства, общественную психологию и методику политической работы в массах
Первую лекцию об идеологической работе партии на современном этапе на занятиях университета прочитал заведующий Домом политического просвещения обкома КПСС И. П. Кириллов. Профессор Томского государственного университета М. С. Кузнецов выступил с лекцией «О возрастании руководящей роли КПСС в коммунистическом строительстве». Лекцию «Экономика СССР — экономика развитого социалистического общества» прочитал ректор государственного университета профессор А. П. Бычков.
Программа курса университета марксизма-ленинизма рассчитана на три учебных года. Успешно закончившим курс будут вручены дипломы о высшем марксистско-ленинском образовании, полученном в системе партийной учебы.

Ю. ЕРОШОВА,заместитель заведующего Домом политического просвещения.
%

ВОЛОКИТА 
С ПРИЦЕПОМ

Какой бы марки ни был
автомобиль, возить на нем 
древесину из лесосек можно 
только с прицепом. Сейчас 
в леспромхозах на вывозке 
леса в основном эксплуати
руются МАЗы , их произво
дительность во многом зави
сит от того, какой конструк
ции используется прицеп. 
Беда в том, что все эти кон
струкции несовершенны, и 
водители МАЗов очень не
довольны прицепами.

.Поэтому, когда министр 
лесной и деревообрабатыва
ющей промышленности
СССР в октябре 1971 года 
поручил объединению «Том- 
леспром» разработать кон
струкцию унифицированных 
прицепов,-имелось в виду, 
что результатами этого тру
да воспользуются повсюду. 
Выл определен срок этой 
работы — год. Министерст
во автомобилестроения пре
доставило томичам все не
обходимые комплектные уз
лы и детали, наше проект
но-конструкторское бюро 
«Томлеенрома» горячо взя
лось за конструирование 
прицепа.

Характерной особенно
стью МАЗа является то, 
что на заднюю ось ■ у него 
приходится огромная на
грузка. Поэтому вначале 
разработали конструкцию 
прицепа с двумя осями. Но 
выяснилось, чтр лесовоз 
плохо маневрирует, у него 
снизилась проходимость. Ис
пытали одноосные прицепы 
и поняли, что они тоже не 
годятся: с ними машина не
может двигаться задним хо
дом.

Требовалось создать та
кую конструкцию, которая 
снимала бы нагрузку с зад
ней оси МАЗа, была надеж
ной и маневренной. И такой 
прицеп у нас получился. Мы 
добавили на жестком сцеп
лении еще одну ось с ко
лесами, а уже к этому 
устройству ■— двухосный 
прицеп. У МАЗа появилась 
необходимая маневрен
ность. Оказалось воз
можным маневрировать 
и самим прицепом. То 
есть водитель может от
цепить автомобиль, а лес 
остается на прицепе.

В этом огромнейшие пре
имущества. Ведь бывает, 
зимой лесовозы приходится 
оставлять на ночь под от
крытым небом, потому что 
сломался кран, который их 
разгружает. Утром водите
ли по нескольку часов не 
могут запустить моторы. В 
нашем варианте это исклю
чено. Машина без прицепа 
может уйти в гараж. Можно 
использовать и два прицепа 
— пока один разгружается, 
с Другим уйти в рейс.

В общем, новый прицеп

I*

отвечает всем требованиям, 
которые предъявляют к не
му лесозаготовители. Но 
вот изготовили мы его в 
марте, а он до сих пор не 
испытан.
■ Есть методика э^их испы

таний, утвержденная на
чальником объединения 
«Томдеспром». Необходимо 
скомплектовать группу, в 
которую бы вошли шофер, 
слесарь, электросварщик, и 
под руководством инженера 
опробовать в длительной 
эксплуатации прицеп. Но 
техотдел объединения «Том- 
леспром» почему-то решил, 
что испытывать новинку 
нужно только зимой. А 
ведь летом и осенью лесо
возные дороги труднее, на 
грузка на все узлы больше, 
и сразу выявятся все недо
статки конструкции. Естест
венно, что зимние испыта
ния тоже нужны, но почему 
мы должны были ждать 
полгода, когда все готово? 
Тем более, что рано или 
поздно потребуются и лет
ние испытания.

В проектно-конструк
торское бюро постоянно 
идут запросы на техниче
скую документацию из объ
единений «Вологдалес-
пром», «Красноярсклес- 
пром», «Дальлеспром», из 
комбинатов «Омсклес»,
«Амурлес» и из других 
предприятий страны. Но в 
«Томлеспроме» никак не 
хотят понять, что им пору
чено дело государственной 
важности, что дорог не толь
ко каждый месяц, но и каж
дый день.

В объединении «Томлос- 
пром» вывозкой леса заня
ты сотни МАЗов. Новый 
прицеп позволил бы намно
го увеличить производитель
ность машин. Это особенно 
важно сейчас, когда лес
промхозы создают большие 
запасы древесины на зиму.

Кроме лесовозных прице
пов, мы разрабатываем на 
базе МАЗа полуприцепы са
мосвалы, топливозаправщи
ки, сортиментовозы и водо- 
поливщики. Сейчас на стро
ительстве ледяных дорог в 
леспромхозах области ис
пользуют кустарные устрой
ства. А образцы разработан
ного нами водополивщика 
не доведены до совершенст
ва все по той же причине: 
никто не хочет заниматься 
его испытанием. А пока ис
пытания не проведены, мы 
не имеем права распростра
нять техническую докумен
тацию.

Г. ГРЕБЕНЩИКОВ,
главный конструктор
транспортных средств
проектно - конструк
торского бюро «Том- 

леспрома».

*
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ОТКРЫТИЯ
СОВЕТСКИХ
УЧЕНЫХ

Дипломы сразу на три на
учных открытия были выда
ны 18 октября советским 
ученым в. Государственном 
комитете Совета Министров 
СССР по делам изобрете
ний и открытий.

Большое народнохозяйст
венное значение имеет от
крытие маркшейдера Н. Г. 
Бондаренко, проработавше
го около тридцати лет на 
приисках Колымы. Он по- 
новому 'объяснил распреде
ление металлов в некоторых 
россыпях.

Обычно случаи скопления 
тяжелых минералов и бла
городных металлов в рус
лах и долинах рек объясня
лись тем, что металл при
несен из месторождения во
дой. А отсутствие металла 
■— наоборот: унесен пото
ком. Эта теория длитель
ное время не вызывала со
мнений. Н. Г. Бондаренко 
доказал, что сам металл не 
способен перемещаться 
вниз по течению.

Не он «разволакивается» 
водой из коренной поро- 

i ' ды, как считалось раньше, а 
жильная порода, дробясь в 
воде, постепенно теряет ме
талл. Его количество рас
пределяется не скачкцобраз- 
но, а плавно нарастает и 
убывает по всей протяжен
ности россыпи.

На счету автора открытия 
немало примеров возрожде
ния приисков, закрывшихся 
по причине «исчерпанно
сти» запасов сырья, соглас
но господствовавшей ранее 
теории. Сейчас геологи 
взяли на вооружение откры- 

. тие Н. Г. Бондаренко.
Представление специали

стов, что лишь изменения 
радиации после «взрывов» 
на Солнце влияют на состо
яние ионосферы Земли, су
щественно уточнили совет
ские ученые А. В. Таран- 
цов (Центральный научно- 
исследовательский институт 
информации и технико-эко
номических исследований по 
атомной науке и технике) и 
Я. Г. Бирфельд (Междуве
домственный совет по сей
смологии и сейсмостойкому 
стооительству при прези
диуме АН СССР). Они объ
яснили часто встречающее- 
c., явление: когда Солнце 
активизируется, ионосфера 
ведет себя нормально и на- 

f оборот.,, Теперь установлено, 
что не только Солнце, но и 
колебаний земной коры Вли
яют на высотные слои ат
мосферы.

Сотрудники Института 
химической физики АН 
СССР. Г. А. Ададуров, 
И. М. Баркалов, В. И. Голь- 
данский, А. Н. Дремин, 
А. Н. Михайлов, Т. Н. Иг
натович, В. Л. Тальрозе и 
П. А. Ямпольский устано
вили, что в ряде случаев 
действие ударной волны 
взрыва на простые органи
ческие соединения приводит 
к мгновенному соединению 
их молекул в сложные цепи 
из десятков тысяч звеньев. 
Такой процесс, как извест
но, называется полимериза
цией. Теперь, стало возмож
ным ударно-волновое «сши
вание» полимерных цепей. 
Например, сырой каучук за 
миллионные доли секунды 
превращаетс'я в резину.

Раньше же считалось, что 
сжатие органических ве
ществ ударной волной при
водит к разрушению слож
ных молекул на более про
стые и даже атомы.
. Ученые доказали, что 

различные полимеры после 
ударного сжатия приобрета
ют одинаковое мелкозерни
стое строение. Это важно 
Йля направленного измене
ния свойств полимеров. Ис
следователи установили так
же, что под воздействием 
ударной волны аминокисло
ты преобразуются в про
стейшие белковые вепщетва. 
Это явление может " дать 
объяснение ранней стадии 
биологической эволюции. 
Ведь при падении метеори
тов на Землю возникают 
ударные волны, которые 
могли в природных услови
ях привести к образованию 
белков или из «земных», 
или из принесенных самими 
метеоритами «космических» 
аминокислот.

С. БУНИН,
корр. ТАСС.

СЛАВИМ 
ДЕЛАМИ ТЕБЯ,
О К Т Я Б Р Ь !

С таким девизом Мини
стерство связи СССР вы
пустило серию почтовых 
марок, посвященных 57-й 
годовщине Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции. Серия состоит 
из трех красочных миниа
тюр. На рисунке первой из 
них изображены ордена 
Трудовой славы всех трех 
степеней. Две другие марки 
рассказывают о важнейших 
стройках девятой пятилетки 
— КамАЗе и Нурекекой 
ГЭС.

В обращение поступила 
также марка, посвященная 
30-летию освобождения Ук
раинской ССР от фашист
ских захватчиков.

(ТАСС).

ПРАЗДНИК НА ЗЕМЛЕ УКРАИНЫ |
1 братской Б о л г а р и и

(Окончание. Начало на 
1-й стр.)

В годы войны, говорит 
далее В. В. Щербицйий, 
полностью раскрылись заме
чательные черты советского 
человека — преданность 
идеалам , коммунизма, пат
риотизм и интернациона
лизм, мужество и стойкость 
— все то, что объединяется 
одним емким словом — со
ветский характер. Но глав
ное, что обусловило нашу 
победу, состоит в том, что 
во главе советского народа 
была великая партия Лени
на. В грозную военную по
ру, как и всегда на крутых 
поворотах истории, Комму- 

.нистйческая партия прояви
ла себя как надежная и ис
пытанная руководящая и на
правляющая сила.

Мобилизующей и сплачи
вающей силой армии были 

' коммунисты. Своим лич
ным примером они вдохнов
ляли воинов на ратные под
виги. В ряды армии вли
лось только из нашей рес
публиканской партийной ор
ганизации 240 тысяч ком
мунистов. Тысячи и тысячи 
бойцов и командиров пода
вали заявления с неизмен
ными словами: «В бой хочу 
идти коммунистом». Они 
знали, что партийный би
лет не дает им никаких 
привилегий, кроме одной: 
первому подниматься в ата
ку, как этого требует долг.

Коммунисты, все трудя
щиеся "нашей республики 
особенно гордятся тем, что

в рядах Действующей армии 
с первых и до последних 
дней войны, среди крупных 
выдающихся военачальни
ков, внесших большой вклад 
в дело защиты и освобожде
ния Советской Украины, 
был товарищ Л. И. Бреж
нев, ныне Генеральный се
кретарь ЦК КПСС.

В. В. Щербицкий под
робно рассказывает о рат
ном подвиге советских вои
нов, сражавшихся на терри
тории Советской Украины, 
борьбе с врагом населения 
временно оккупированных 
районов, о напряженной ра
боте советского тыла.

С честью выдержав труд
нейшее испытание военной 
поры, продолжал В. В. 
Щербицкий, наш народ под 
водительством партии на
правил всю свою энергию и 
талант на созидательный 
труд во имя счастья чело
века.

Трудящиеся республики 
свои трудовые подвиги по 
праву связывают с именем 
и деятельностью товарища 
Л.' И. Брежнева, который в 
те нелегкие послевоенные 
годы возглавлял вначале 
Запорожскую, затем Днеп
ропетровскую областные 
партийные организации, а 
также с именами других 
крупных политических ра
ботников и организаторов 
производства.

В братском союзе совет
ских республик неузнаваемо 
изменилась, помолодела ук
раинская земля. Вступили

в строи сотни современных 
промышленных предприя
тий, буйно заколосились ее 
щедрые нивы.

Последовательная и целе
устремленная, научно обо
снованная аграрная полити
ка нашей партии привела к 
дальнейшему подъему сель
скохозяйственного произ
водства, укреплению его 
материально - технической 
базы. Новым выдающимся 
успехом увенчались в чет
вертом, определяющем году 
пятилетки- усилия тружени- 

-ков села — в закрома Ро
дины, как и 4в прошлом го
ду, будет засыпан украин
ский миллиард пудов хлеба.

Но каким бы. высоким 
ни был взятый очередной 
рубеж, мы не должны оста
навливаться на достигнутом. 
Идти дальше, добиваться 
большего— таков непрелож
ный закон нашей жизни. До 
’завершения .девятой пяти
летки осталось немногим 
более года. За это время 
нам предстоит выполнить 
большой объем работы, ре
шить сложные и серьезные 
задачи.
. От имени ЦК Компартии 
Украины, Президиума Вер
ховного Совета и Совета 
Министров республики, от 
имени 2,5-миллионного от
ряда коммунистов, всех 
трудящихся Советской Ук
раины В. В. Щербицкий за
верил Коммунистическую 

«партию, ее Центральный 
Комитет и Советское прави
тельство, что украинский

народ приложит все усилия, 
чтобы успешно осуществить 
величественные предначер
тания партии, приумножить 
свой вклад в построение 
коммунизма.

На собрании выступили 
заместитель министра обо
роны СССР Маршал Совет
ского Союза К. С. Моска
ленко, дважды Герой Совет
ского Союза, генерал-лейте
нант танковых войск 3. К. 
Слюсаренко, генерал-майор 
Н. Ф. Грачев, сталевар Ма
кеевского металлургическо
го завода имени Кирова До
нецкой, области, Герой Со
циалистического Труда 
В. В. Никитенко, бригадир 
тракторной бригады колхоза 
имени. XX съезда КПСС 
Новоукраннского района 
Кировоградской области, ве
теран войны, дважды Герой 
Социалистического Труда 
А. В. Гиталов, президент 
Академии наук УССР, Ге
рой Социалистического
Труда Б. Е. Патон, работни
ца Верхнеднепровского гор- 
нометаллургического комби
ната Днепропетровской об
ласти, депутат Верховного 
Совета СССР Александра 
Зубёнко, первый замести
тель Председателя Совета 
Министров РСФСР Н. Ф. 
Васильев, Председатель Со
вета Министоов Белорус
ской ССР Т. Я. Киселев, 
второй секретарь ЦК Ком
партии Молдавии Н. В. Ме- 
ренищев.

Со знаменательной датой 
собравшихся горячо поздра

вили . член Политбюро ЦК 
Польской объединенной ра
бочей партии, председатель 
президиума Центрального 
совета профсоюзов Влади
слав Кручен и член Прези
диума ЦК Компартии Чехо
словакии, первый секре
тарь ЦК Компартии Слова
кии, председатель Нацио
нального фронта Словакии 
Йозеф Ленарт.

Участники торжественно
го собрания единодушно,- с 
огромным подъемом приня
ли приветственное письмо 
Генеральному секретарю 
ЦК КПСС товарищу Л. И. 
Брежневу, в котором от 
всей души поблагодарили 
Леонида Ильича Брежнева 
за теплое, сердечное по
здравление по случаю зна
менательной даты, пожела
ли доброго здоровья и но
вых успехов в ответствен
ной и благородной работе 
во имя счастья и процвета
ния любимой Родины, даль
нейшего упрочения единст
ва мирового социалистиче
ского содружества и между
народного коммунистиче
ского движения, во имя ук
репления и сохранения ми
ра на земле.

С большим воодушевле
нием участники торжест
венного собрания приняли 
приветственное письмо 
Центральному Комитету 
Коммунистической партий 
Советского Союза, Прези
диуму Верховного Совета 
СССР и Совету Министров 
СССР.

7 ©  л е т  в  р я д а х  л е н и н с к о й  п а р т и и
Исполнилось 70 лет пре

бывания в рядах партии 
коммунистов Л. А. Фотие- 
вой, участницы первой рус
ской и Великой Октябрь
ской социалистической ре
волюции, Героя Социали
стического Труда.

Лидии Александровне 
выпало огромное счастье 
лично знать В. И. Ленина, 
работать поц его непосред
ственным руководством. В 
течение ряда лет она была

секретарем Совета Народ
ных Комиссаров и Совета 
Труда и Обороны, одновре
менно выполняя обязанно
сти секретаря Владимира 
Ильича.

Несмотря на возраст — 
19 октября Л. А. Фотйевой 
исполнилось 93 го^а, она и 
сейчас активно участвует в 
общественно - политической 
жизни, остается страстным 
пропагандистом ленинского 
идейного наследия.

18 октября в Централь
ном музее В. И. Ленина, 
где Лидия Александровна 
проработала много лет, со
стоялось ее чествование. 
Тепло встретили собравшие
ся старейшего ветерана 
партии. В зале вспыхнули 
бурные аплодисменты, ког
да было оглашено адресо
ванное/ Л. А. Фотйевой при
ветствие Генерального се
кретаря ЦК КПСС товари
ща Л. И. Брежнева.

Л. А. Фотиева горячо по
благодарила товарища Л. И. 
Брежнева за приветствие и 
высокую оценку ее дея
тельности.

От коллектива сотрудни
ков юбиляра поздравили ди
ректор Центрального музея 
В. И. Ленина О. С. Криво- 
шеина и секретарь партий
ной организации В. И. Де
вятов.

(ТАСС).

В полете —
« Космос-638 »

18 октября 1974 года в Советском Союзе произведен запуск очередного искусственного спутника Земли «Кос- мос-688». На борту спутника установлена научная аппаратура, предназначенная для продолжения исследований космического пространства.Кроме научной аппаратуры, на спутнике имеются: радиосистема для точного измерения элементов орбиты, ра- диотелеметрическая система для передачи на Землю данных о работе;, приборов и научной аппаратуры. (ТАСС).

Большой . интерес прояв
ляют москвичи, гости со
ветской столицы к открыв
шейся на ВДНХ СССР вы
ставке «Народная Республи
ка Болгария — 30, лет по 
пути социализма». 18 октя
бря, в первый день работы 
выставки, многие тысячи по
сетителей побывали в ее па
вильонах. Они ознакомились 
с яркой экспозицией, мате
риалы которой убедительно 
рассказывают о вдохновен
ном творческом труде брат
ского народа, строящего со
циализм, о расцвете эконо
мики и культуры НРБ, ро
сте благосостояния ее лю
дей, о всестороннем плодо
творном сотрудничестве 
Болгарии и Советского Сою
за.

Советские люди выража
ют восхищение успехами 
болгарского народа. В кни
гах .отзывов выставки — 
множество записей, в кото
рых говорится о нерушимой 
братской дружбе народов 
СССР и Болгарии.

Книгу почетных посетите
лей открывает запись това

рищей Л. И. Брежнева Я~ 
А. ,Н. Косыгина: «С боль
шим интересом и удоволь
ствием ознакомились с вы
ставкой «Народная Респуб
лика Болгария — 30 лет по 
пути социализма». Мы раду
емся и гордимся огром
ными достижениями брат- 
евдго .болгарского народа. 
От всего сердца желаем .на
шим болгарским друзьям 
дальнейших успехов в стро
ительства развитого социа
листического общества».

В своей записи глава пар
тийно-правительственной де
легации НРБ ■ Т. Живков, 
принимавший участие в от
крытии выставки, выразил 
сердечную благодарность ее 
создателям и организато
рам, поблагодарил советских 
людей за- радушный прием.

Многолюдно у стендов эк
спозиции. Здесь возникают 
задушевные, дружеские бе
седы, проходят встречи со
ветских и болгарских специ- . 
алистов,

18 октября на выставке 
отмечался день машиностро
ения и металлургии.

(ТАСС).

П О Д П И С К А - 7 5
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О б щ е н а ц и о н а л ь н а я  
з а б а с т о в к а  в И т а л и и

Р А Б О Т А  П Р О Д О Л Ж А Е Т С Я
ЖЕНЕВА, 19 октября. 

(ТАСС). Здесь продолжает
ся интенсивная работа всех 
органов второго этапа Сове
щания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе.

В первой комиссии по 
вопросам безопасности в 
Европе проделана основная 
часть работы по формули
рованию седьмого принципа 
— права человека и основ
ные свободы. Параллельно 
начата работа над следую
щим, восьмым, принципом/— 
равноправие и право наро
дов распоряжаться своей 
судьбой.

Во . второй комиссии по 
сотрудничеству в области

экономики, науки и техники 
и защиты окружающей сре
ды продолжается согласова
ние текстов по промышлен
ному сотрудничеству и тор
говле. Согласован и предва
рительно зарегистрирован 
текст по валютно-финансо
вым вопроеам, по арбитра
жу в торговле и в промыш
ленном сотрудничестве. 
В-'-лзится к завершению вы
работка текста по между
народному Туризму и эконо
мическим проблемам, свя-. 
занным с миграцией рабо
чей силы.

По третьему пункту по
вестки дня (культура, обра
зование, контакты и инфор

мация) проходят активные 
консультации и подготовка 
формулировок по очеред
ным текстам, определенным 
хельсинкскими рекоменда
циями, — контакты и обме
ны в культурной области, 
сотрудничество в области 
радиовещания, деятельность 
государств — участников 
по поощрению изучения 
иностранных языков и дру
гим.

Начато согласование про
екта документа по четвер
тому пункту повестки дня 
(дальнейшие шаги после со
вещания). Согласовано и за
регистрировано одно из по
ложений преамбулы этого 
документа. -

РИМ, 18 октября. 
(ТДСС). С большим успе
хов прошла в четверг обще- 
,национальная забастовка 
’ промышленных рабочих 
Италии, поддержанная дру
гими категориями трудя
щихся. Она была проведе
на по решению Единой 
профсоюзной федерации 
ВИКТ, ИКПТ и ИСТ в 
знак протеста против непре- 
кращающегося роста цен, 
угрозы безработицы^» в под
держку требований о про
ведении ряда социально-эко
номических реформ. Во все
общей забастовке приняло 
участие около 10 миллио
нов человек.

Особенно активно про
шла забастовка в Турине, 
где вместе с рабочими авто
мобильного концерна ФИАТ 
против намерения предпри
нимателей уменьшить уро

вень занятости и заработ
ную плату выступили тек-, 
стильщики, полиграфисты, 
государственные служащие, 
электрики, работники тор
говли.

Активное участие в заба
стовочной борьбе приняли 
машиностроители, химики, 
строительные рабочие, пи
щевики, текстильщики и 
другие категории трудящих
ся практически всех про
мышленных центров Ита
лии — Милана, Генуи, Неа
поля, Венеции, Болоньи, 
Торонто, Бари, Брешии, Ве
роны и других.

Как отмечает сегодня га
зета «Унита», общенацио
нальная забастовка еще раз 
подтвердила сплоченность 
итальянского рабочего клас
са и его решимость вести 
борьбу в защиту своих 
прав.

В Ы С ТУ П Л Е Н И Е  П Р Е З И Д Е Н ТА  П О Р ТУ ГА Л И И
НЬЮ-ЙОРК, 18 октября. 

(ТАСС). Находящийся в 
США президент Португалии 
Франсиску Кошта Гомеш 
посетил Организацию Объе
диненных Наций. Он был 
принят генеральным секре
тарем ООН К. Вальдхаймом 
и имел с ним беседу. Затем 
президент Португалии обра
тился к участникам прохо
дящей здесь XXIX сессии 
Генеральной Ассамблеи 
ООН.

Президент заверил меж

дународное сообщество 'в 
том, что правительство его 
страны будет последователь
но проводить в жизнь де
мократический курс, осно
ванный на идеалах револю
ции 25 апреля. Мы намере
ны, заявил он, полностью 
освободиться от удушающей 
атмосферы, насажденной 
полувековым господством 
крайне правой реакции, 
предоставить португальско
му народу свободу волеизъ
явления, построить новое,

демократическое общество.
Последовательно претво

ряя в жизнь политику деко
лонизации, сказал далее 
Ф. Кошта Гомеш, мы руко
водствуемся правом народов 
на самоопределение и неза
висимость, а также принци
пами и духо’й Устава ООН.

Новая" Португалия, отме
тил президент, стремится к 
налаживанию отношений со 
всеми странами и народами 
мира, прежде всего с разви
вающимися государствами.

З А Я В Л Е Н И Е  Дж.  Ф О Р Д А
ВАШИНГТОН, 18 октяб

ря. (ТАСС). Президент 
Дж. Форд выступил на за
седании подкомиссии юриди
ческой комиссии палаты 
представителей с заявлени
ем, в котором изложил фак

ты и обстоятельства, при
ведшие к принятию 8 сен
тября решения об освобож
дении бывшего президента 
Р. Никсона от судебной от
ветственности.

Президент заявил, что,

принимая свое решение, он 
преследовал цель переклю
чить внимание американцев 
на. решение неотложных 
нужд страны. Некоторое 
подвергают сомнению Мое 
решение, сказал президент, 
но я считаю, что действовал 
исходя из лучших интересов 
страны.

П ЫЛ А ЮТ  БАРРИКАДЫ
ЛОНДОН, 18 октября. 

(ТАСС). Пылающие барри
кады из автобусов и грузо
виков перегораживают уз
кие улицы' Фоллз-роуд, Ан- 
дерсонстауна, Нью-Лодж, 
Баллимерфи и других като
лических гетто Белфаста. В 
Дерри, Ньюри’ и Страбане 
третий день кряду проходят 
бурные демонстрации проте
ста против политики навя
зывания Северной Ирлан
дии военного решения ее 
проблем, которую проводит 
Англия.

Из Лондона в Белфаст 
переброшены новые под
крепления английским вой
скам, насчитывающим сей
час около 16 тысяч чело
век. Армейские патрули 
встречает в городах Оль
стера град камней. -Во мно
гих районах происходят во
оруженные столкновения. 
Закрыт ряд промышлен
ных предприятий и учебных 
заведений.

Новая волна демонстра
ций последовала за волне
ниями в концлагере Лонг

Кеш, расположенном неда
леко от Белфаста. Заклю
ченные подожгли бараки в 
знак протеста против бесче
ловечных условий, в кото
рых они содержатся. Более 
ста человек получили ране
ния, когда против узников 
Лонг Кеш были брошены 
английские войска.

Участники демонстраций, 
проходящих в городах Оль
стера, требуют отмены за
кона об интернировании, 
введенного четыре года 
назад. Согласно этому зако
ну, более тысячи политиче
ских узников находятся в 
бессрочном заключении без 
суда и следствия.

Однако английский ми
нистр по делам Северной 
Ирландии Мерлин Рис за
явил вчера, что нынешний 
правительственный курс не 
будет изменен. Лейбористы 
продолжают политику своих 
консервативных предшест
венников, что ведет к даль
нейшему обострению напря
женности в Ольстере.

Успешно проходит подписка на газеты и журналы на 
1975 год в политехническом институте, педагогическом 
училище и на манометровом заводе. Это — заслуга об
щественных распространителей.

НА СНИМКЕ (слева направо): распространители печа
ти А. Е. Дегтярева (политехнический институт), А. Н. 
Гордова (педучилище) и Г. М. Казачанская (манометро
вый завод). '

Дело важное, 
п а р т и й н о е

«Пекинский Мальбрук»
Чем глубже идеи мира и 

разрядки международной 
напряженности утвержда
ются в сознании народов и 
правительств, тем больше 
военный Зуд охватывает пе
кинских лидеров. Чем боль
шую популярность в мире 
завоевывает советская Про
грамма мира, тем с боль
шим усердием они пыта
ются разжечь ненависть к 
Советскому Союзу и очер
нить его внешнюю полити
ку.

«Мир во всем мире не 
может , быть сохранен в те
чение жизни одного поколе
ния», —■ заявил замести
тель премьера Государст

венного совета КНР Дэн 
Сяо-пин в беседе с находя
щимся j? Пекине замести
телем председателя запад- . 
ногерманского бундестага 
Рихардом Егером.

Это уже нечто новое. От 
абстрактных разглагольст
вований о «вероятности» 
возникновения новой ми
ровой войны пекинские ру
ководители, как видим, пе
реходят к более «определен
ным» пророчествам, при^а- . 
вая им антисоветскую ок
раску. Повторяя вновь лжи
вый китайский тезис о «со
ветской. военной угрозе», 
которой, по пекинской вер
сии, Западная Европа якобы

подвергается в гораздо 
большей степени, чем Ки
тай, Дэн Сяо-пин изрек: «У 
каждого поколения будет 
своя война».

За попытками заместите
ля китайского премьера на
рисовать зловещую карти
ну будущего не трудно уга
дать истинные цели пекин
ских трубадуров «горячей 
войны»: "под барабанный
бой антисоветизма запугать 
человечество, обречь его на 
бесперспективность, лишить 
его веры и надежды на дли
тельный и прочный мир. Го
воря конкретнее, они из ко
жи вон лезут, чтобы поме
шать разрядке и сотрудни

честву, содействовать на
гнетанию напряженности н 
гонке вооружений в "Европе 
и в других районах нашей 
планеты.

В Пекине с некоторых 
пор не скрывают свою «осо
бую заинтересованность» в 
делах Европы. Там открыто 
выступают против общеев
ропейского Совещания по 
безопасности и сотрудниче
ству, против переговоров о 
сокращении вооруженных 
сил и вооружений в Цент
ральной Европе, постоянно 
высказываясь за дальней
шее наращивание военного 
потенциала агрессивного 
блока НАТО.

В своих воинствую
щих выступлениях пекин
ские лидеры апеллируют к 
самым реакционным силам, 
и прежде всего к реванши

стам, ратующим за пере
смотр итогов второй ми
ровой войны. Они сбрасыва
ют со счетов рабочий класс, 
народы европейских стран, 
у которых еще свежа па
мять о двух опустошитель
ных мировых войнах.

В Пекине явно переоце
нивают силы реакции и 
войны. Историю, как извест
но — это на словах призна
ют н в китайской с'толицё, 
— творят народы и прави
тельства, выражающие их 
интересы. И напрасно «пе
кинский Мальбрук» собрал
ся в поход и трубит сбор. 
История знает немало при
меров, когда подобный во
енный зуд и политический 
авантюризм кончались бан
кротством.

М. ЯКОВЛЕВ, 
обозреватель ТАСС.

В клубах, библиотеках, 
красных угрлках еще неред
ко можно увидеть плакаты, 
различные тематические 
монтажи, которые сделаны 
от руки из журнальных вы
резок. Местные* изготовите
ли такой наглядной агита
ции порой не- располагают 
нужными материалами, а 
поэтому плакаты и монтажи 
не всегда получаются при
влекательными, а подчас и 
не раскрывают существа 
вопроса.

Возросшую потребность 
в печатной наглядной агита
ции призвано удовлетво
рять созданное недавно спе
циальное издательство
«Плакат». Подписка на. по
литические плакаты оформ
ляется через «Союзпе
чать». t

Оформление подписки на 
них началось. Наибольшее 
количество политических 
плакатов и фотоинформации 
выписали предприятия, сов
хозы и организации Карга- 
сокского района — .205
экземпляров. Предприятия 
и хозяйства Колпашевского 
района выписали 120 экзем
пляров..

В то же время подписка 
на политические плакаты в 
ряде районов области идет 
медленно. Всего лишь от 6 
до 22 плакатов выписано в 
Асиновском, Кожевников- 
ском, Молчановском, Криво- 
шеинском, Первомайском и 
Верхщекетском районах. 
Предприятия, учебные заве
дения и организации Том
ска пока выписали 45 пла
катов, Парабельского рай
она — 42, Шегарского — 
47, Зырянского — 25, Бак- 
чарского — 40, Александ
ровского — 24 плаката.

Это свидетельствует о 
том, что руководители

предприятий, совхозов, кол
хозов, учебных заведений и 
организаций не осознали 
важности оформления бюд
жетной подписки на плака
ты и фотоинформацию. 
Ведь централизованное по
лучение этих изданий дает 
возможность иметь специ
альные стенды не только в 
клубах, домах культуры, 
красных уголках и библио
теках, но и на улицах насе
ленных пунктов.

Бюджетная подписка на 
политические плакаты и 
оперативную фотоинформа- 
цию оформляется без огра
ничения и сверх лимита, ус
тановленного на газеты и 
журналы. Это дает возмож
ность каждому предприя
тию, совхозу ’и колхозу 
выписать нё один комплект 
печатной наглядной агита
ции, а несколько, с таким 
расчетом,, чтобы все шесть 
видов плакатов вывесить в 
каждом населенном пункте, 
во всех библиотеках, в клу
бах, домах культуры, кино
театрах, цеховых и ферм- 
ских красных . угрлках. К 
сожалению, в ряде районов 
подписка на плакаты и фо
тоинформацию оформляет
ся без учета этих широких 
возможностей.

Мы рассчитываем, что ра
ботники районных и город
ских отделений и агентств 
«Союзпечати», секретари 
партийных организаций, 
предприятий, совхозов, кол
хозов, учебных заведений и 
организаций сделают все не
обходимое для широкого 
распространения таких важ
ных изданий, как тематиче
ские плакаты и оперативная' 
фотоинформация.

Н. СТЕПИЧЕВ, 
начальник Томского 
областного агентства 

«Союзпечать».
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АВТОМАТ-ФАСОВЩИК
Автомат, который монтируется сейчас в таблетно-фа- совочном цехе Томского хим- фармзаеэда, будет укладывать в картонные коробки 72 тысячи конвалют — целлофановых наборов с таблетками — за смену. Пока же здесь упаковывают вручную всего 45 

тысяч конвалют.Закончить монтаж автомата намечалось к концу декабря. Бригада слесарей П. М. Таны- гина под руководством механика цеха В. П. Лохманова и конструктора завода Г. М. Трапезникова решила пустить его в работу к празднику Октябрьской Революции.
О. ВИШЕНЦЕВА.

НОВЫЙ ДОМ БЫТА
На центральной улице с. Песок но-Дубровка Кожевников-

ского района выросло новое современное здание из кирпича и стекла. На несколько дней раньше намеченного срока шефы — строители «Хим- строя» сдали в эксплуатацию 
Дом быта.В новом Доме быта, одном из самых лучших в Кожевни- ковском районе, разместятся пошивочная, обувная, часовая мастерские, мастерская по ремонту металлоизделий, парикмахерская (мужской и жен
ский залы.)Тепло поздравил шефов с досрочным вводом в эксплуатацию первого предприятия культурно-бытового назначения и поблагодарил их секретарь парткома совхоза «Дубровский» А. К. Денк. Он вручил строителям почетную гра
моту.

На строительстве и отделке Дома быта хорошо потрудились бригадир монтажников Николай Глушко, слесари-монтажники Валерий Андреев, Валерий Бородай, маляры-штукатуры Надежда Шумейко, Татьяна Бахтуева и другие.
В. КОЖЕВНИКОВ.

У ТЫМСКИХ БУРОВИКОВ
Далеко на севере, в среднем течении таежной реки Тым, раскинулось село Напас — центр Тымской партии глубокого бурения. Коллектив ведет поиски нефти и газа в Обь- Енисейском междуречье.Буровая бригада мастера М. Каримова начала проходку первой громовской скважины.Транспортники партии завозят на Северо-Лымбельскую площадь, в район Ванжиль- Кынака, технику, горючее. Раньше сюда были доставлены цемент, химреактивы, строительные материалы. С наступлением морозов здесь начнется строительство новой 

буровой. Т. КУРИЛОВИЧ.

МОНТАЖ ЗАКОНЧЕН
В штамповочном цехе Ns 8 завода «Сибэлектромотор» закончен монтаж второго пресса-автомата ПР-250. При полном освоении пресса-автомата будет высвобождено 20 штам

повщиц.Вес одного пресса-автомата составляет 46 тонн. Монтаж вели заместитель начальника цеха Ns (5 И. В. Игнатьев, заместитель главного механика завода Я. И. Гейдебрехт, один из лучших электросварщиков предприятия К. И. Горетов, бригадир такелажников П. Ф. Демченко, такелажник-бетон- щйк Н. Г. Романенко.
Н. НИКОЛАЕВА.

К ЮБИЛЕЮ СТУДИИ
Репетиции оперы «Моцарт и Сальери» идут сейчас в оперной студии Томского политех, нического института. Эту редко исполняемую оперу Римского-Корсакова коллективготовит к 30-летию студии, которое будет отмечаться в апреле будущего года. Главные партии отданы ветеранам студии. Патентовед ТПИ Г. Г. Фомин споет Моцарта, а главный инженер 

, шпалопропиточного завода, бывший преподаватель политехнического института Э. А. Декало исполнит партию Саль
ери. Т. ОВДИНА.

ИСТОРИЯ ЗАВОДА
-В "1976 году коллектив манометрового завода отметит 35-летие своего предприятия. За годы существования завод прошел славный путь. Он награжден орденом Октябрьской Революции, много раз выходил победителем соревнования среди предприятий своей Отрасли.Манометристы решили написать историю завода. Книга выйдет к 35-летию предприя

тия В. ПАВЛОВА.

ДВЕ ПРЕМЬЕРЫ
Два новых спектакля поставит в этом сезоне коллектив народного театра Дома нуль- туры им. Н. Островского.Сейчас с будущими исполнителями начата читка пьесы Тамары Пархоменко «Спой песню, дед». В спектакле будут заняты в основном моло

дые артисты.Ветераны театра исполнят роли в спектакле по пьесе Алексея Арбузова «Сказки старого Арбата». Репетиции этого спектакля уже начаты.
И. ГУРИНОВИЧ.

ИНФОРМАЦИЯ

С ВОЛНЕНИЕМ от
крываю дверь, на ко
торой висит таблич

ка; «Профессор». Кабинет 
Николая Васильевич» Шу
бина — небольшая комнат
ка, несколько шкафов j с 
книгами, старинный креп

кий стол с резными укра
шениями. На стене, в за
стекленных рамках — порт
реты профессоров, возглав
лявших кафедру нервных 
болезней.

Хозяин кабинета отло
жил бумаги, встал и легким 
поклоном головы ответил 
на приветствие.

Меня предупредили, что 
мой визит смутит профессо
ра; человек исключительно 
скромный, он с неудоволь
ствием воспринимает попыт
ки чествовать его.

Интеллигентный человек, 
Николай Васильевич, ко
нечно, не поставил своего 
гостя-журналиста в нелов
кое положение — встретил 
как хорошо знакомого, с ко
торым можно поговорить о 
жизни и о главном в ней— 
работе. Очень бегло о- себе', 
а больше — о своих учите
лях, о том, как сегодня 
происходит этот сложный и 
неодинаковый в. разную 
эпоху процесс передачи.зна
ний, опыта от учителя к 
ученику,

В этот день профессору 
Шубину исполнилось 80 
лет, и в его кабинет идут и 

' идут его ученики. Несут 
цветы, произносят взволно
ванные слова благодарно
сти.

Позже я узнаю, что про
фессор за всю свою жизнь 
ни разу не отложил дело по 
причине личного свойства.

Вот и этот суматошный, 
крайне тяжелый, как он вы-, 
разился, день Николай Ва
сильевич провел так, словно 
и не было никакого юбилея. 
С утра — консультация 
для практических врачей 
города, с часу дня — кли
ническая конференция, ко-, 
торая собирается каждый 
понедельник.

Его ученица, невропато
лог 7-й поликлиники А. М. 
Кетова с гордостью и восхи
щением рассказывает: «Как 
назначено, я привела сего
дня к Николаю Васильеви
чу на консультацию тяжело 
больного. Сначала подума
ла: неудобно — юбилей 
же. И в то же время знаю: 
больной для нашего про
фессора — превыше всего, 
и если бы я не сделала это
го, сославшись на день рож
дения, мне была бы взбуч
ка».

Я присутствовал на кли
нической конферейции в 
день юбилея. В огромной 
ординаторской комнате не 
хватило места, пришедшие 
последними стояли в две
рях. Демонстрируется боль
ной. Ординатор первого го
да обучения Л. К. Шибаева 
рассказывает историю бо
лезни, на развешанных схе
мах показывает, какие уча
стки центральной нервной

системы ее больного пора
жены, выносит на обсужде
ние свой вариант диагноза и 
пути лечения.

— Очень интересный 
больной, — замечает про
фессор Н. В. Шубин. — Кто 
просит слова?

Меня поразило обилие 
поднятых рук. Не только 
врачи клиники, но и присут
ствующие по традиции нев
ропатологи ' из других ле
чебных заведений изъявили 
желание высказать свое 
суждение о природе заболе
вания, возможном псходе и 
главное — поточнее опре
делить диагноз.

Профессор Шубин с ис
кренним уважением отно
сится к чужому мнению, ни
кого не прерывает и не ос
паривает, а в заключитель
ном слове очень тактично 
выводит оппонента из круга 
его заблуждений. Он никог
да не забудет одобрить на
ходку, смелую гипотезу и 
главное — труд, работу 
мысли. В каждом выступ-

дагогйческой деятельности?
В его личном деле об 

этом пять скупых строчек: 
под руководством Н. В. 
Шубина защищено 11 кан
дидатских диссертаций и од
на докторская, практически
ми врачами проведен ряд 
научных исследований, под
готовлено более 100 клини
ческих ординаторов, многие 
из которых возглавляют 
невропатологическую служ
бу в различных городах 
страны. Богатый опыт пе
дагогической работы Н. В. 
Шубин, обобщил в двух 
учебных пособиях.

Нет, трудно; отделить в 
личности Николая Василье
вича врача-клинициста от 
ученого, ученого — от пе
дагога. Очевидно, прав до
цент кафедры нервных бо
лезней В. Ф. Терентьев, 
сказавший о своем учителе 
так: «Богатый клинический 
опыт, всесторонняя эруди
ция в вопросах невропато
логии, педагогический та
лант, сердечность и муд-

только врачи, прошедшие 
его школу.

В клинике нервных бо
лезней сложился коллектив 
среднего медперсонала — 
такой же преданный делу, 
как и сам Николай Василь
евич. Старшая медсестра 
М. Ф. Промская в клинике 
нервных болезней с 1946 
года. Свой жизненный путь 
она начинала девочкой-си- 
делкой 45 лет назад. Более 
тридцати лет работают с 
Н. В. Шубиным санитарка 
М. М. Алексеева, медсестра 
Е. В. Скоробогатова, препа
ратор Е. Ф. Иванова, чет
верть века — медсестра 
А. Г. Галан, около 20 . лет 
— медсестры М. С. Гроше
ва, В. А. Фурсова, Н. Г. Ко
нонова.

Он и сам выходец из про
стой семьи. Отец и мать 
были сельскими учителями. 
Родился в селе Филейка 
бывшей Вятской губернии. 
Гимназия, медицинский фа
культет Казанского универ
ситета... Гражданская вой-

ЩШ£.

О Ч Е Р К

Ф о р м у л а  ж и з н и
лении он отметил что-то 
ценное, полезное. Оконча
тельный диагноз сформули
рован, лечение назначено— 
и никакого давления авто
ритета никто ие ощутил. 
Осталось впечатление,, что 
заключительное слово про
фессора — это авторитетно 
отредактированный плод 
коллективного труда. У та
кого учителя не только по
лезно, но и приятно учить
ся.

Вы видите его на снимке. 
К его портрету хочется до
бавить: глаза Николая Ва
сильевича приковывают 
умом, голос нетороплив, 
раздумчив. И хотя ранг 
профессора, долгий и пло
дотворный жизненный путь 
возвышают его среди моло
дых учеников, держится он 
со всеми до обаятельности 
просто, е той. долей строго
сти, которая и должна быть 
у каждого, кого мы называ
ем учителем.

Я не берусь судить о том, 
что главное в жизни про- 
фессора Н. В. Шубина. Ес
ли заглянуть в его «послуж
ной» список, бросается в 
глаза обилие выполненных 
им научных работ — около 
семидесяти. Его труды 
по различным разделам 
невропатологии и патси 
морфологии ..нервно^ систе
мы и особенно цикл работ, 
посвященных изучению кли
ники, патогенеза и лечения 
острых и хронических форм 
клещевого энцефалита, яв
ляются значительным вкла
дом в невропатологическую 
науку.

Крупный ученый? Да. И 
все же главное, может, в пе-

рость — эти накопленные 
за десятилетия и нераздели
мые качества создали Ни
колаю Васильевичу заслу
женный авторитет среди его 
сотрудников, учеников и па
циентов».

Эти же качества были 
подчеркнуты в час, когда 
весь цвет неврологической 
службы Томска собрался 
вместе, чтобы за чашкой 
чая на родной кафедре от
метить 80-летний юбилей 
дорогого учителя.

Как их много, учеников 
. профессора Шубина! Нет 
конца добрым, идущим от 
сердца, взволнованным сло
вам. Со всех концов Со
ветского Союза пришли те
леграммы, и каждая — да
вал ли ее академик или вче
рашняя выпускница вуза — 
глубоко трогала. Были 
здесь слова красочные, воз
вышенные, вроде: «Мы да
рим Вам эти репродукции 
великого художника. Наша 
любовь к.Вам так же вечна, 
как вечно искусство
бессмертного Тициана». И 
были слова скромные, зем
ные: «Николай Васильевич, 
мы проработали с Вами 
много лет, еще надо пора
ботать. Будьте здоровы». 
Это сказала санитарка тетя 
Маша, «сказала и прикрыла 
глаза платком. Потом в от
ветной речи профессор под
черкнет, что на таких, как 
тетя Маша — Мария Ан
дреевна Иванова, держится 
клиника.

Трудно найти в нашей 
области невропатолога, ко
торый бы не' был учеником 
Н. В. Шубина. Но золотой 
фонд профессора — не

на прерывает учебу. Весной 
1920 года фельдшера гос
питаля Красной Армии 
Н. В. Шубина направляют 
на продолжение учебы в 
Томск. Через два года, за
кончив медицинский фа
культет Томского универси
тета, он становится ордина- < 
тором на кафедре, нервных 
болезней и остается здесь 
на всю жизнь.

С 1938 года Николай 
Васильевич заведует кафед
рой., В годы Великой Оте
чественной войны он заме
ститель начальника эвако
госпиталя, позже, на протя
жении одиннадцати лет. — 
декан лечебного факульте
та, проректор по научной 
работе, куратор научного 
студенческого общества ин
ститута. Его неоднократно 
избирали членом партийно
го бюро вуза, депутатом 
городского Совета. Ни на 
один день при этом он не 
упускал бразды правления 
на родной кафедре. И в 
клинике не помнят случая, 
чтобы профессор по причи
не занятости общественны
ми делами оставил больных.

Внимание к больному для 
него — дело святое. Об 
этом свидетельствует и 
обильная почта клиники 
нервных болезней.

Вот открытка из Примор
ского края: «Моему дорого
му исцелителю II. В. Шуби
ну. Я работаю в редакции, 
здорова, не уступаю своим 
коллегам по перу. С пенсии 
меня сняли, и отлично! Глу
боко благодарная Е. Гаври
лова».

Письмо из Семипалатин
ска:

«Десять лет меня мучил 
тяжелый недуг. Не могла 
ходить без провожатого. И 
вот я попала в клинику 
Н. В. Шубина. Через полго
да лечения я вышла на ра
боту. О своей болезни я 
уже забываю. Вот это на
стоящий врач. Я сердечно 
ему благодарна. В. С. Льво
ва».

В одной из наших бесед 
Николай Васильевич рас
крыл свое кредо врача-кли
нициста: «Ближе к больно
му!». Он посетовал на то, 
что увлечение поточными 
методами исследования при 
помощи технических средств 
как-то ослабило непосредст
венный контакт врача с 
больным. «Иной врач, — 
замечает профессор, — ди
агноз ставит, не видя боль
ного.. Я показаниям новей
ших технических средств 
доверяю и все-таки снимок 
-А снимком, . графическая 
кривая — это хорошо, а бе- 
седа с больным — совсем 
другое дело. Клиническое 
мышление врача пока не мо
жет превзойти ни, одна ма
шина».

«Ближе к больному» — 
это чувство ответственности 
за человека царит и в науч
ных студенческих кружках 
при кафедре нервных бо
лезней. Теория, как бы она 
нова, оригинальна, и, заман
чива ни была, мертва без 
подключения к ней клини
ческой практики. Разбор и 
еще тысячи раз разбор кон
кретных случаёв заболева
ния — вот лучшая школа, и 
для врача-практика, и для 
врача-ученого." Не потому

ли с таким успехом прохо
дят выступления кружков
цев этой кафедры на раз
личных конференциях и 
симпозиумах? Их научные 
обобщения имеют под собой 
прочную базу — клиниче
ские наблюдения., Н. В. 
Шубин постоянно советует 
студентам почаще выклю
чаться в работу «скорой по
мощи». Нет платного места 
— ходи бесплатно. Опыт— 
что может быть дороже, ес
ли говорить об оплате за 
труд студента.

— Я с большим интере
сом, — рассказывает Н. В. 
Шубин, — ознакомился с 
речью Л. И. Брежнева на 
Всесоюзном слете студен
тов. Особенно запомнились 
его слова о необходимости 
постоянно совершенство
вать свои знания. Молодежи 
нужно глубоко прочувство
вать то, что сказано в этой 
речи.

Вот эти слова: «Глубоко, 
в полном объеме овладеть 
программным материалом... 
важно, совершенно необхо
димо. Но одного этого не
достаточно. Надо научиться 
постоянно совершенствовать 
свои знания, вырабатывать 
навыки исследователя, ши
рокий теоретический круго
зор».

Николай Васильевич, с 
любовью называет имена 
лучших учеников, в том чи
сле и студентов, которые 
занимаются в кружке. 
Неожиданно разговор пере
скакивает на другую, оче
видно, волнующую профес
сора тему.

— Вы знаете, — говорит 
он, — что наблюдают мои 
кружковцы? Гипертония 
«помолодела». Она наблю
дается теперь даже у сту
дентов. Я это объясняю 
только одним — непра
вильным ' образом жизни. "У 
нас много разговоров о 
стрессе, о сверхдавлении на
учно-технического процесса. 
Да, развитие технического

прогресса в некоторых слу
чаях опережает процесс 
адаптации, приспособления 
нашего организма к новым 
условиям. Но гипертония у 
студента — это чаще ре
зультат истощения нервной 
системы, результат непра
вильного распорядка дня. Я- 
живу напротив общежития 
ТПЙ и вижу: до четырех
часов студенты на лекциях, 
до двенадцати развлекают
ся, а потом . садятся 
«грызть науку». До глубо
кой ночи не гаснет свет в 
окнах общежития, гремит 
музыка. После пяти лет 
жизни в' таких условиях на
до ли удивляться гиперто
нии?

Снова и снова профессор 
возвращается к теме граж
данского долга.

Долг... Какое строгое, да-. 
же суровое слово! В памяти 
возникают персонажи клас
сических литературных про
изведений, которые^ . стояли 
перед трудным выбором —- 
долг или счастье. Увы, и в 
наши дни есть еще люди, у 
которых общественные и 
личные интересы противо
стоят' друг другу.

У профессора Шубина 
долг • и личное счастье гар
монически дополняют друг 
друга. Из прожитых им лет 
вытекает единственно пра
вильная формула: жизнь
тем полнее, ярче, насыщен
нее, а следовательно, й 
счастливей, нем тверже н 
лучше выполняет человек 
свой долг перед обществом, 
свой долг гражданина. В 
этом секрет по-настоящему 
счастливых людей.

В. МОИСЕЕВ.
* * ★

НА СНИМКЕ (слева на
право): ассистент кафедры 
нервных болезней И. М. Фе
дорова, и. о. заведующего 
кафедрой В. Ф. Терентьев, 
профессор-консультант ка
федры Н. В. Шубин и до
цент кафедры А. М. Шварц, 

Фото Е. Лисицына.

П а м я т и  п о э т а
Члены клуба «Книго

люб» отметили 160-летие 
со дня рождения велико
го русского поэта М. Ю. 
Лермонтова. На своем

заседании в Доме культу
ры объединения «Сибка- 
бель» они прослушали 
лекцию преподавателя 
медицинского института

Г. А. Филимоновой о жи
зни и творчестве поэта. 
Произведения Лермонто
ва в этот вечер читали 
артисты драмтеатра
О. Афанасьев, А. Лукин, 
А. Буханченко. В концер
те приняли участие ра
ботники филармонии 
Г. Шевченко и И. Феок
тистова, исполнившие 
музыкальные миниатю
ры на стихи великого 
поэта.

Томские книголюбы 
пригласили к себе уча
щихся Тимирязевской 
средней школы — акти
вистов литературного му
зея. Школьница Т. Луш- 
никова стала победитель
ницей лермонтовской вик
торины.

НА СНИМКАХ: члены 
клуба слушают выступле
ние артистки драмтеатра 
А. Буханченко. Она чита
ет поэму М. Лермонтова 
«Казначейша».

Фото А. Батурина.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

С МИНИМАЛЬНЫМ 
ПЕРЕВЕСОМ

ВОРОШИЛОВГРАД, 18 
октября. (ТАСС). Футболи
сты команды «Заря» сего
дня в очередном матче чем
пионата страны . победили 
ереванский «Арарат» '— 
1:0 (0:0). Мяч забил на 
46-й минуте Виктор Кузне
цов.
В  ч е т ы р н а д ц а т о й  
■— н и ч ь я

МОСКВА, 18 октября. 
(ТАСС). 14-я партия фи
нального матча претенден
тов на шахматную корону 
между Карповым и Корч
ным после тридцатого хода 
черных завершилась ничьей.

Счет матча по-прежнему 
2:0 в пользу Карпова.

В ТРЕТЬЕМ Э ШЕ ЛОНЕ
Федерация футбола РСФСР сообщает результаты игр второй лиги (пятая зона), состо- I явшихся 17 октября: «Заура-; лец» (Курган) — «Авиатор» (Иркутск) — 2:0, «Иртыш»(Омсн) — «Селенга» «(Улан- I Удэ) — 1:0, «Чкаловец» (Новосибирск) — «Локомотив» | (Чита) — 5:1, «Локомотив»(Челябинск) — «Уралец»

(Нижний Тагил) — 0:2, «Луч» (Владивосток) — «Шахтер» (Прокопьевск) — 6:1, «Сахалин» (Южно-Сахалинск) — «Динамо» (Барнаул) — 1:1,СКА (Хабаровск) — «Автомобилист» (Красноярск) — 4:2,«Вулкан» (ПетропЬвловск-Кам- чатский) — «Торпедо» (Томск) — 4:1.
(ТАСС).

[Рекорд продержался один день
ТБИЛИСИ, 18 октября. 

(Корр. ТАСС.) . 38-летаий 
велосипедист Олег Проко
пенко с лидером 55-летним 
Ираклием Кавадзе (оба — 
Тбилиси), стартуя на 50-ки
лометровой дистанции,
улучшили на местном треке 
сразу два всесоюзных ре
корда. 25 км они промча
лись за 17 мин. 43,95 сек., 
«выиграв» у старого дости
жения 12 секунд. У 50-ки

лометрового финиша ГОШЦИ-. 
ки были через 35 мин. 15,96 
сек.

Вчерашний рекорд на 
50-километровой дистанции 
москвича Михаила Маркова 
с лидером Евгением Власо
вым из Тулы превзойден 
более чем на 25 секунд.

 ̂  ̂.........  '
Зам. редактора

И. А. МИЗГИРЕВ.

20 октября, утром — «Белоснежка и семь гномов», вече
р о м  _  «Старый новый год».

Начало спектаклей: утренне
го — в 12 час., вечернего — 
в 19 час. 30 мин.

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

20 октября. «Апачи» — 9.10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20. 21-50. «Царевич nP°^a>> ~  8-40, 10-20. 12, 13-40. 15-20, 17.18-40 20-20, 22. Зал кинохроники. «Маленькие чудеса боль
шой природы», «Как животные» — 9, 10-05, 11-10,12-15, 14-25, 19-50, 20-55, , 22.«Обвинение», «Город нашей Судьбы» — 13-20, 15-30, 17-40, «Воспоминания о мужестве»—
16- 35, 18-45.21 октября. «Северная рапсодия» — 8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, - 22.«Апачи» — 9. 10-50, 12-40,14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
Зал кинохроники. «Сибиряки- гвардейцы», «Память навсег- да» — 12-15, 18-45. «Игра на время» (велогонки мира), «Если не я, так кто же?», «Советские кино» № 37 — 9, 10-05,11-10 14-25, 16-35, 19-50, 22.«Путь Америки» -13-20, 15-30,
17- 40, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
20 октября. «Апачи» — 8-30,10-15, 12, 13-45, 15-30, 17-15,19 20-45, 22-30. «Царевич Проша» — 8-30, 11-45, 13-30, 15-15, 17 18-45, 20-30, 22-15. Для де

тей _  «Москва — Кассиопея»
— 10-15.

21 октября. «Апачи» —11-50,16-45, 20-05. «Северная рапсодия» — 8-40, 10*15, 13-35, 15-10, 18-30 21-50. «Царевич Проша»— 13-25, 18-30. «Райские яблочки» — 8-30, 11-45, 15-10,16-50. 20-05, 21-45. Для детей _ «По щучьему велению» —
имени И. ЧЕРНЫХ

20 октября. «Царевич Проша» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.«Апачи» — 9, 10-40, 12-20, 14, 15-40, 17-20, 19. 20-40, 22-10.21 октября. «Кого с ель с» —
9 10-30, 12. 13-30, 15, 16-30,18-10, 19-40, 21-10. «Райскиеяблочки» — 9. 12-20, 14, 17,
18-40, 20, 21-40. Для Детей — «Добрые дяди» — 10-40, 15-40.

«СИБИРЯК»
20 октября. «Маленький ку

пальщик» — 11, 12-40. 14-20.16, 17-40, 19-20, 21. Для детей _’ «По щучьему велению» —
9- 20.21 октября. «Царевич Проша» — 11, 12-40, 14-20, 16,17- 40. 19-20, 21. Для Детей — «Засекреченный город» —9-20.

«ПИОНЕР»
20 октября. Мультсборник N° 23 «Тысяча злодеев» — 9,10- 20 11-40. «Засекреченныйгород» — '13, 14-30. «Золото

Маккенны» (две серии) — 16,
18- 40. 21-20.

21 октября. «Добро пожаловать, или Посторонним вход воспрещен» — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17. «Секрет великого рассказчика» — 18-40, 
20-20, 22.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

20 октября. «По следам бременских музыкантов», «Ну, погоди!» — 11. 13. 15.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
20 октября. «Кавказская пленница» — 16, 18, 20.
21 октября. «Самая честная грешница» — 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

20 октября. «Рваные башмаки» — 1 3 . «Зов предков» —
16, 18, 20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

20 октября. «Секрет великого рассказчика» — 15, 17, 19, 
21.

ВОСКРЕСЕНИЕ, 20 октября ПЕРВАЯ ПРОГРАММА МОСКВА12.00. Программа передач. 12.05. «Новости». 12.10. «Служу 
Советскому Союзу!». 13.10. «Ог
ни цирка». 13.55. «Сегодня — 
День работников пищевой 
промышленности». Пресс-кон
ференция министра пищевой 
промышленности СССР В. П.

Леина. 14.25. «Счастливое солн
це над нами». 14.50. Меж- 
дународная панорама.^ 15.30. 
«Клуб кинопутешествий». Ве
дет передачу Ю. А. Сенкевич. 
16.30. Премьера телевизионно
го документального фильма 
«Нет, не смолкнет певец». 
Творческое объединение «Эк
ран». 17.30. Музыкальная про
грамма. «Утренняя Почта». 
18.00. «Время». Информацион
ная программа. 18.30. «Му
зыкальный киоск». Ведет пе- 
редачу Э. Беляева. 19.00. 
«Страницы творчества ' поэта 
Алексея Суркова». 19.50. В 
эфире — «Молодость». Пресс- 
конференция Героя Социали
стического Труда. депутата 
Верховного Совета СССР, чле
на ЦК КПСС, бригадира кол- ■ 
хоза «Кубань» Усть-Лабинско- 
го района Краснодарского 
края М. И. Клепикова. 20.30. 
«В часы отдыха». Концерт по 
заявкам работников пищевой 
промышленности. Передача из 
Ленинграда. 21.30. «Летающий 
лыжник». Телевизионный до
кументальный фильм. (Пермь). 
21:55. Премьера научно-попу
лярного фильма «Кому он ну
жен, этот Васька?». («Центр- 
научфильм»). - 23.00. «Время». 
Информационная программа.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 21 октября ПЕРВАЯ ПРОГРАММА МОСКВА
13.20. Новости. 13.30. Про

грамма мультфильмов: «Стре
коза и муравей», «Аргонавты». 
14.00. «В мире животных». Ве
дет передачу народный артист 
СССР кинорежиссер А. М. Згу
риди. 15.00. «Клуб кинопуте
шествий». Ведет передачу 
Ю. А. Сенкевич.

С 16.00 до 19.00 — перерыв.ТОМСК
19.00. Новости. 19.10. По род

ной стране. «Урал», «Тундра— 
широкая дорога». Фильмы. 
19.45. «Новые рубежи объеди
нения «МежколхоЗстрой».
20.25. Маленький концерт. 
20.35. Наши консультации. О 
введении пособий на детей 
малообеспеченным семьям
рассказывает заведующая от
делом облсовпрофа Г. А. Ко- 
лотавина. 20.50. «Шаг в завт
рашний день». Документаль
ный фийьм. 21.00. Сельская 
новь. «У коларовених живот
новодов». Очерк. 21.25. «Наши 
гости». Поет народная артист
ка РС<$СР Н. Исакова.

МОСКВА
22.00. Новости. 22.15. 

«Встречный план Орловской 
области — в действии». В пе
редаче принимает участие 
первый секретарь Орловского 
обкома КПСС Ф. С. Мешков.

23.00. «Песня далекая и близ
кая». Ведет передачу народ
ный артист РСФСР компози
тор В. С. Левашов.

РАДИО
ПОНЕДЕЛЬНИК, 21 октября
7.34. Служба здоровья. «Но

вый учебный год в народном 
«Университете здоровья».
7 45. Музыкальный антракт. 
7.50. Реклама и. объявления. 
9.00. Радио — сельским слу
шателям. «Животноводы _ наме
чают рубежи на зимний пе
риод». «Человек и его Дело». 
Концерт для работников МТФ 
АсиновсКого района. «Фура
жир — должность ответствен
ная». 19.00. Последние изве
стия. 19.11. Вальсы в испол
нении симфонического оркест
ра. 19.25. «Животноводам — 
заботу и внимание». Выступ
ление секретаря парткома кол
хоза имени- 1 Мая 'Первомай
ского района В. И. Бажова.

Политехнический инсти
тут продает 300 тонн камен
ного угля Анжерского ме
сторождения.

Обращаться по адресу: 
634004, г. Томск, пр. Лёни
на, 30, отдел снабжения,, 
тел. №№ 2-47-94, 92-2-80.

Деканат и общественные 
организации факультета 
автоматики и электромеха
ники Томского политехни
ческого института с при
скорбием Извещают о смер- 
ти старшего преподавателя 
кафедры английского язы
ка ВОЛКОВОЙЛидии Ивановны
и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Заочное отделение Томского госуниверситета ПРО- 
ДОЛЖАЕТ ПРИЕМ заявлений на 1974— 75 учеоныи 
год на специальность геологическая съемка и поиски ме
сторождений полезных ископаемых.

Заявления принимаются только от лиц, работающих в 
геологических организациях. ■ /.

Прием заявлений — до 30 декабря 1974 г.
За справками обращаться по адресу: 634010, Томск, 

пр. Ленина, 36, приемная комиссия, или ^по телефону 
№ 2-45-60.

Администрация, партий
ная к профсоюзная органи
зации скорбят по поводу 
кончины заместителя ди
ректора и секретаря пар
тийной организации спец
магазина № 1 «Сельхозтех
ника?» КАРЕВАНиколая Игнатьевича
и выражают глубокое собо
лезнование семье и близ
ким покойного.

Вынос тела — 20 октяб
ря, в 15 часов, из квартиры 
покойного (г. Т о м ск, п^р. 
Вагонный, 11-а).
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